
COMENTARIO POLITICO

Esto se parece cada día más a 
un juego de poker. Hasta es posible 
imaginar a Ricardo Núñez senta
do frente a frente con Eduardo Frei 
con cinco cartas declarándose 
"contento" y no pidiendo más. Y a 
Eduardo Frei un tanto nervioso, 
tratando de determinar si su ad
versario esta "blufeando" o si por 
el contrario tiene un muy buen 
juego, y por las dudas está pidien
do otras cartas que mejoren su 
mano.

No le salió un mal naipe esta 
semana con el inesperado respaldo 
que claramente le brindara Maria
na Aylwin al entregarle su apoyo, 
afirmando que era el candidato DC 
con las mejores posibilidades.

Y sin embargo Frei sabe que lo que 
tiene no le basta para llevarse el pozo de la 
candidatura presidencial. Quisiera lograr 
un poker de ases. El apoyo de todo el 
partido. A lo menos la misma baza con 
que Núñez y Schnake se sientan a la mesa, 
con el indiscutido apoyo del PS y el PPD 
en favor de Ricardo Lagos.

Su aceptación del mecanismo indi
recto para la designación del precandida
to decé le obliga no sólo a ganar la conven
ción, sino además a hacerlo con un respal
do nítido, claro, abrumador. Porque cual
quier disputa intensa por la nominación, 
todo lo que se aleje del 70 por ciento de los 
votos con que obtuvo la presidencia de la 
DC, le quita fuerzas para una competen
cia que se augura muy dura al interior de 
la Concertación. Es como si a un flamante 
coche de carreras, recién salido de fábrica 
y listo para competir, le rayaran la pintura 
y le abollaran el capó antes de partir.

BUSCANDO BARONES

Por eso el equipo de Frei ha estado 
tratando de convencer a los renuentes 
aylwinistas para que le manifiesten su 
decidido apoyo antes de la convención. 
La hija del Presidente fue la primera, y sin 
duda la más significativa de su sector. 
Falta el Gute, el pragmático vicepresiden
te de la DC, a quien podría corresponderle 
la presidencia del partido en el caso de la 

nominación de Frei 
como candidato.

Según las 
malas lenguas de la 
DC, ése precisamen
te había sido el 
acuerdo que unificó 
las candidaturas de 
Gutenberg Martí
nez y Eduardo Frei 
a la presidencia del 
partido el año pasa
do. Sin embargo las 
cosas no parecen 
pasar de esa manera 
en el Partido Demó- 
crata Cristiano. 
Hasta ahora Martí
nez ha buscado no 
pronunciarse res
pecto de los precan
didatos, ofreciendo 
garantías de juego 
limpio a Valdés y 
Zaldívar, que son los 
dos únicos que aún 
quedan en pie para 
disputarle la nomi
nación a Eduardo 
Frei. Se sabe que el 
combativo senador 
Andrés Zaldívar no 
resignara su opcion 
fácilmente. Ya tiene 
organizado un equi
po de campaña y se 
prepara para dar la 
pelea en la conven
ción. A menos, cla
ro, que el respaldo 
con que llegue Frei sea tan abrumador que 
torne inviable la pelea.

Los estrategas de la campaña inter
na del actual presidente de la DC han 
desarrollado una intensa actividad para 
llegar a la convención con el mayor núme
ro de barones comprometidos con Frei. 
Alejandro Foxley es una de las presas más 
codiciadas del freísmo. El otro sin duda es 
Edgardo Boeninger. Ambos, junto al 
ministro René Cortázar, que se afirma ya 
estaría decidido, podrían constituir los 
signos de que ha desaparecido la objeción 
implícita que pesaba desde la Moneda en 
contra de las pretensiones de Eduardo 
Frei júnior, que para muchos falangistas y 
conspicuos dirigentes de la DC era hasta 
no hace mucho tiempo Eduardito, el hijo

Lagos y Frei
del presidente.

Que la operación en favor de Frei 
avanza, lo demuestra el masivo respaldo 
que 23 diputados decés entregaron a su 
postulación durante la semana pasada, 
esperándose que un grupo de senadores 
adoptara igual predicamento en los pró
ximos días. La consigna es convertir la 
convención en una proclamación interna 
más que en un terreno de disputa entre 
precandidatos equivalentes.

ENIGMATICO EDUARDO

El principal problema con que se 
han topado hasta ahora los integrantes 
del comando de la precandidatura inter
na es que Eduardo Frei sigue siendo un
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Ni siquiera Ricardo Lagos, sabe si 
llevará su postulación hasta el final, 

es decir hasta la primera vuelta 
presidencial.

adquirir compromi
sos. Lo que viene es 
la próxima Junta 
Nacional los prime
ros días de septiem
bre, que deberá de
cidir el mecanismo 
interno para la de
signación del pre
candidato democra- 
tacristiano.

El paso si
guiente es abocarse 
a responder la pro
puesta del PS y PPD 
de concordar un 
mecanismo interno 
de la Concertación 
para designar un 
candidato único. Y 
ése sí que es todo un

LAS DUDAS SIGUEN

A estas alturas no caben dudas en el 
conglomerado oficialista que lo de Lagos 
no es un mero saludo a la bandera, y que 
la amenaza DC de no aceptar una única 
lista parlamentaria en el caso de no llegar 
a acuerdo en un solo candidato presiden
cial de la Concertación no basta para di
suadir al líder del PS y el PPD de competir 
por la nominación presidencial.

Nadie, ni siquiera Ricardo Lagos, 
sabe si llevará su postulación hasta el 
final, es decir hasta la primera vuelta 
presidencial. Dependerá de muchos fac
tores, pero el principal depende del pro
pio Lagos y del movimiento político que 
logre construir a lo largo de su precandi
datura. Y es sabido que el otrora presiden
te del PPD y actual ministro de Educación 
es bueno para las campañas y tiene la

en el punto de partida
enigma dentro de la DC. No se sabe muy 
bien lo que piensa en el plano programá
tico y mucho menos quiénes constituyen 
su equipo, no el interno, el de la máquina 
partidaria, que son más o menos visibles. 
Lo que no se sabe es cuál es el equipo que 
Eduardo Frei tiene en mente a la hora de 
armar un gabinete o asignar responsabili
dades de gobierno. Ni un solo allegado a 
Eduardo Frei puede presumir que ha sido 
llamado para integrar un posible futuro 
equipo de gobierno. Ni Juan Villarzú, que 
hasta el momento aparece como la figura 
más relevante en materias económicas. O 
Genaro Arriagada, que tiene el protago
nismo de su equipo político.

Por ahora Frei no está interesado en 
despejar el enigma. Es muy pronto para 

problema. Convención ha sido la palabra 
mágica que han usado los dirigentes de la 
Concertación para salir del paso, pero 
nadie le pone contenidos a la fórmula. 
¿Quiénes participan de la convención? 
¿Cada partido vale un voto? ¿O tienen un 
voto ponderado de acuerdo a su votación 
en la última elección municipal? ¿Los 
delegados se eligen en una suerte de pri
marias, o los designan sus partidos? Se 
vota o se usa el mecanismo que los carde
nales tienen para elegir al Papa? Todo está 
por verse. Incluso si la Concertación lleva 
un solo candidato o deberá enfrentar la 
primera vuelta a dos bandas, con todo lo 
que lleva de competencia y riesgo de 
quiebre.

experiencia de la última campaña senato
rial, en donde quizás un exceso de con
fianza lo perdió por escasísimo margen 
frente al ex presidente de la DC Andrés 
Zaldívar.

Lagos no está para tropezar con la 
misma piedra. Sabe que sus posibilidades 
se juegan en la posibilidad de desarrollar 
una activa campaña de opinión pública en 
los próximos meses que genere un pode
roso movimiento en su favor. Que acorte 
y en lo posible haga desaparecer el tanto 
por ciento con que aún Eduardo Frei lo 
supera en las encuestas. Que se incorpore 
al sentido común de la opinión pública la 
idea de que "Lagos es el mejor".

En todo caso el tiempo de precam
paña se acorta. En la DC se discute seria-
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mente adelantar la designación de su 
candidato para el mes de noviembre, en 
vez de los primeros meses del próximo 
año, tal cual estaba programado. La próxi
ma Junta Nacional de los primeros días de 
septiembre podría sancionar este nuevo 
itinerario. El objetivo es claro: impedir 
que Lagos, a través de una gira demasia-
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do extensa levante una presión que lleve 
su candidatura a un punto de no retorno.

Por su parte el equipo de coordina
ción PS-PPD trabaja a presión con estos 
nuevos datos. A estas altu
ras está relativamente claro 
que el anunciado cambio de 
gabinete debería producirse 
inmediatamente después de 
fiestas patrias. Liberado de 
sus responsabilidades minis
teriales Ricardo Lagos se 
apresta a desarrrollar una 
intensa actividad como pre
candidato, que incluye una 
extensa gira por el país, reu
niones con intelectuales, aca
démicos, jóvenes, mujeres y 
trabajadores. Además de una 
agresiva campaña de opinión 
pública.

LINEA DE PARTIDA

De esta manera la 
Concer tación de Partidos por 
la Democracia está enfrenta
da a la prueba más dura de 
resolver para posibilitar su proyección 
más allá de 1993: la de resolver adecuada
mente el tema de la competencia en su 
interior. Desaparecida la presión que 
prácticamente obligó a los partidos de
mocráticos a aliarse en 1988 para derrotar 
las pretensiones continuistas del general 
Pinochet, y realizada una exitosa expe
riencia de gobierno conjunto, los partidos

Convención ha 
sido la palabra 

mágica que han 
usado los 

dirigentes de la 
Concertación 
para salir del 

paso, pero nadie 
le pone 

contenidos a la
fórmula.

integrantes de la coalición deben resolver 
la factibilidad de un nuevo pacto político 
de centro izquierda, en donde los socialis
tas y el PPD han reclamado el principio de 
la alternancia, en tanto la DC mantiene el 
criterio del partido mayoritario como el 
mejor título para aspirar a encabezarla.

Este no es un dato menor para la 
oposición de derecha a la hora de resolver 
sus propios problemas. Es muy distinto si 
en la primera vuelta electoral la Concerta- 
ción se presenta dividida en dos listas, o si 
por el contrario, lleva un solo candidato. 
Por eso ha bajado el nivel de conflictivi- 
dad entre RN y la UDI y también al inte
rior del propio partido de Andrés Alla- 
mand, pese a que ya hay dos precandida
tos proclamados: Evelyn Matthei y Sebas
tián Pinera.

Todo indica que la oposición resol-
verá su situación una vez que la Concerta- 
ción haya resuelto de una u otra manera el 
tema presidencial. Y también el tema par
lamentario, en donde no existe ambiente 
para recoger la propuesta de Luis Maira, 

de acordar un pacto in
strumental con la UCC 
y el PC, en el caso de 
que no prosperen las 
reformas constituciona
les que el gobierno 
impulsa en el Parla
mento.

Una vez más la 
realidad se ha impues
to a los deseos de los 
dirigentes políticos y 
del gobierno, que de
seaban postergar el 
tema presidencial para 
1993. Los porfiados 
hechos indican que los 
precandidatos están en 
la línea de partida y en 
las próximas semanas 
iniciarán la carrera lar
ga hasta diciembre de 
1993, en donde sólo lle
garán los que tengan 

más aguante. En este escenario no es des
cartadle que, por primera vez en nuestra 
historia institucional, los chilenos deba
mos concurrir a sufragar en una segunda 
vuelta por aquellos dos aspirantes que 
hayan conseguido las primeras mayorías 
relativas ¿Es imaginable que a esa segun
da vuelta lleguen Eduardo Frei y Ricardo 
Lagos? • M.C.
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Dijo que ese es uno de los principales desafíos del PPD

Flisfisch: Hay que demostrar 
que Lagos es el mejor ■ .

“Tenemos que jugarnos a fondo y concentrar los esfuerzos 
en que Ricardo Lagos sea no sólo un candidato indiscutible, 
sino el mejor”, afirmó Angel Flisfisch, agregando que para 

concretar ese objetivo el PPD debe superar ciertas 
deficiencias en su organización y estructura.

HUGO CORDOVA 
Ajuicio del dirigente del 

Partido Por la De
mocracia y candidato a 
una de las vicepresiden

cias de esa colectividad, Angel 
Flisfisch el objetivo final de la 
campaña que realizará Ricardo 
Lagos, una vez que deje el gabine
te, es “demostrar que, a lo me
nos, él es tan bueno como cual
quier otro candidato de la Con
certación”.

Aseguró que, personalmente, el 
“proyecto Lagos” —como deno
mina la precandidatura del mi
nistro— es el gran desafío y pro
yecto del PPD, porque “expresa 
al mundo progresista y laico, co
mo no lo hace ninguna otra per
sona”. Añadió que, en la precam
paña de Lagos, la colectividad se 
la debe jugar a fondo para asegu
rar su nominación como candida
to de la coalición.

—Ese es nuestro desafío y, por 
lo tanto, tenemos que dejar de 
preocuparnos de bizantinismos, 
de modelos de pizarrón, de cro- 
nogramas o de plazos. Tenemos 
que jugarnos a fondo y concentra 
los esfuerzos en que Ricardo La
gos sea no sólo un candidato in
discutible, sino el mejor—, indi
có.

Sin embargo, y para alcanzar 
ese objetivo, Angel Flisfisch seña
ló que el PPD requiere estar pre
parado y superar las deficiencias 
de que padece en la actualidad.

Entre ellas, mencionó —espe- _ 
cialmente— el vacío institucional,. Para Flisfisch,

la ausencia de una organización 
interna, la falta de una conduc
ción colectiva y la falta de una 
estructra partidaria fuerte. Aspec
tos en los cuales -dijo- existe con
senso y que deben ser superados a 
partir de las elecciones intemas 
del 6 de septiembre.

—Sin embargo, lo anterior no 
implica cambiar el “tipo” de par
tido que es el PPD. El ser un par
tido de ciudadanos es una virtud 
que hay que preservar, aunque 
hay que equilibrarla con un parti
do más organizado—, añadió.

En parte de sus declaraciones, 
Flisfisch señaló que su opción por 
el PPD -era uno de los tantos que 
mantenía doble militancia con el 
PS- se debe fundamentalmente, 
“porque es un partido en el cual 
me siento bien, aunque ello no

significa renunciar a los principios 
socialistas. Eso no lo puedo ne
gar”.

En cuanto a los desafíos inme
diatos que deberá enfrentar la de 
directiva que asuma después del 
seis de septiembre, Flisfisch men
cionó la necesidad de dar un fun
cionamiento real a la comisión 
política, crear algunas secretarías 
nacionales (municipal y regional, 
entre otras) y dar mayor institu- 
cionalidad al esfuerzo programá
tico.

Respecto de las relaciones PS- 
PPD, afirmó que éstas se no se 
deben dar pensando en la fusión, 
sino en términos de una alianza 
estratégica que permita a ambos 
ser una fuerza política fuerte y as
pirar a ser la primera al interior de 
la Concertación.

a
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Comité político PS-PPD se reunió aye,-

Inician elaboración del 2>

programa de Ricardo Lagos
El comité político 

PS-PPD, 
organizará 

seminarios que 
servirán para 

elaborar la 
propuesta 

programática del 
precandidato 

Ricardo Lagos.
“U“ClÓn eS,ana prese",e en únanos, pero no como tal, sino como

HUGO CORDOVA 
Intensas, fugaces y con 

un marcado celo de 
discreción han sido las 
reuniones de los 

miembros del comité político cre
ado por los partidos Socialista y 
Por la Democracia para analizar, 
entre otros puntos, la oportuni
dad en que el ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, debe aban
donar el gabinete e iniciar una 

| breve campaña como precandida
to presidencial.

El objetivo final -según han 
coK^^aaae^-cs1-6“ de amba^ 
terreno” de lo que será la designa^ 
cion del candidato único de la 
Concertación, además de “achi
car la ventaja que obtuvo el pre
sidente de la DC -eventual precan
didato presidencial de ese partido- 
durante la campaña municipal.

Hasta la fecha, los encuentros 
de los miembros del comité políti
co, desarrollados en casas particu
lares u hoteles Céntricos, han esta- 
o centrados en temáticas políti

cas mas bien coyunturales que de 
ondo , salvo la determinación 

de dejar en manos de Lagos la de
cision de ver la fecha más ade
cuada para dejar'su cargo, lo que 
sucederá -según se prevé- cuando 

se materialice el cambio de gabi
nete.

Sin embargo, la determinación 
del Partido Radical de levantar la 
precandidatura de Anselmo Sule y 
el apoyo que ha concitado la per
sona de Eduardo Freí al interior 
de la Democracia Cristiana, pare
cieron acelerar las decisiones del 
comité PS-PPD.

Propuesta programática

Quizá como adelanto de la in
minente campaña como precandi
dato de Ricardo Lagos el comité Treaa.0 ayer dar eurS ala eS 

,r¡™‘anide la proPUK,a programa- 
tica del secretario de Estado.

Por más de cinco horas, en el 
centro de capacitación Icatel, de 
calle Las Arañas, entre Bilbao v 
Amenco Vespucio -en lo que se 
podría denominar “el encuentro 
de Las Aranas”— los miembros 
del comité político comenzaron a 
delinear los pasos a seguir para 
concretar esa propuesta progra
mática. . 5

Según se informó a La Epoca, 
en primera instancia se propondrá 
ddÁ mesas directivas del PS y del 

PD coordinar el trabajo de las 
comisiones que trabajan en la ela
boración del programa de cada

partido.
La labor de los políticos “inte

lectuales”, será complementada 
por encuentros -tipo seminarios- 
en ios que se tratarán temáticas 
como la cultural, económica vi
vienda, juventud, etc. Estos no 
sólo se realizarán en Santiago, si
no también en provincias.

Dichos encuentros serán orga
nizados por los partidos que apo
yan la candidatura de Lagos no 
descartándose que en ellos partici
pe el secretario de Estado. Según 
se dijo, lo ideal es que él esté pre
sente no en su calidad de ministro 
sino de precandidato, por lo que 
se prevé serán realizados a partir 
de octubre próximo.
_ En la reunión de “Las Ara
nas , los concurrentes se aboca
ron además a analizar los resulta
dos de las pasadas elecciones mu
nicipales.

El temá Lagos y su campaña 
también estuvo presente en el Ple
no Nacional de la Unión de Jóve
nes Socialistas UJS.

En el Hotel Libertador, la UJS 
analizo el aporte que realizarán a 
jas actividades del secretario de 
estado, una vez que esté fuera del 
gabinete. Este será a través de en-, 
cuentros con los sectpres juveni
les.
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DESTACO MINISTRO RICARDO LAGOS:

Consenso entre la Iglesia y
i Estado en Forma de Educar

• Secretario de Estado asistió ayer al Congreso de
Profesores Católicos.
El Ministro de Educación, Ricardo 

Lagos, afirmó que hay un gran consen
so entre la Iglesia y el Estado en el mo
do de educar.

La afirmación la hizo al encabezar 
ayer un Congreso de Profesores Católi- 

I eos, en el Centro de Convenciones del 
Edificio Diego Portales.

El secretario de Estado, hablando an
te más de dos mil educadores católicos de 
Santiago, explicó los fundamentos de la 
reforma a la ley de educación que pro
pone el Gobierno, indicando que lo esen
cial es lograr un sistema donde todos 

I quienes acceden a la educación tengan 
las mismas oportunidades.

El ministro Lagos indicó que todos 
los niños tienen hoy en día un colegio 
donde ir, pero que los niveles de cali
dad de cada establecimiento son muy 
distintos.

Reconoció, asimismo, que es nece
sario transmitir los valores de la Igle
sia y su concepción del ser humano.

“La Iglesia en Chile hoy día contri
buye a educar el 15 por ciento de los 
educandos en el país. En consecuencia, 
el tema no es educación pública o pri
vada, sino escuelas de mejor calidad o 

de menor calidad. En ese sentido creo 
que debemos progresar, y estoy seguro 
que en ese rol, la Iglesia, al igual que el 
resto de la comunidad educativa, juega 
un rol importante”.

En el encuentro también estuvo 
presente el arzobispo de Santiago, mon
señor Carlos Oviedo, quien destacó la 
gran tarea que tienen los educadores 
hoy en día, señalando~que el debilita
miento de la familia y la grave relati- 
vización de la persona, donde el hom
bre va pasando a ser un objeto utili
zado por los demás, son los principales 
cambios que deben afrontar.

Dijo que ahí radicaba la importan
cia de transmitir un concepto cristiano 
del ser humano, tal como se planteó a 
la reforma educacional del Gobierno.

Dirigiéndose a los educadores, les 
indicó que ellos eran los que con su vi
da y valores modelaban no sólo a sus 
alumnos, sino también a la sociedad en 
que vivían.

Agregó que lo grave de no trans
mitir estos valores cristianos es que la 
sociedad caería en el ateísmo, perdién
dose así el respeto por el hombre y su 
trascendencia.
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Lagos pidió lograr
grandes acue

Secretario de Estado intervino en el 
marco del Octavo Congreso de 

Profesores Católicos que se realizó en el 
edificio Diego Portales.

La urgente necesidad de 
lograr grandes acuerdos 
sobre la enseñanza a nivel 
nacional y el valioso aporte 
que en este sentido pueden 
hacer los maestros de orien
tación cristiana, fueron los 
principales argumentos que 
el ministro de Educación, 
Ricardo Lagos, dio a cono
cer en el discurso que pro
nunció en el VIII Congreso 
de Profesores Católicos, 
realizado en el edificio 
Diego Portales.

El secretario de Estado 
participó como invitado a 
esta reunión, convocada por 
el Arzobispado de Santiago, 
a través de la Vicaría para 
la Educación.

Lagos señaló que la preo
cupación fundamental de la 
cartera que dirige es el logro 
de un sistema educativo con 
igualdad de oportunidades. 

Sin embargo, aclaró que si 
bien en la actualidad todos 
los niños tienen un colegio a 
donde ir, la calidad de la 
educación no es equitativa, 
por lo que es urgente lograr 
una mejoría sustancial en 
este aspecto.

“Tenemos un gran desafío 
por delante, en el que los 
profesores cristianos, como 
las otras instancias involu
cradas, pueden jugar un rol 
muy importante”, dijo.

El ministro explicó a los 
concurrentes la esencia del 
proyecto “Objetivos funda
mentales y contenidos míni
mos de la educación”, que 
elaboró el Ministerio y que 
ha estado en el tapete de la 
discusión en el último tiem
po. Dijo que no se trata de 
un documento clásico que 
intenta imponer políticas 
educacionales, sino que, 

velos
muy por el contrario, es una 
propuesta que otorga mayor 
flexibilidad a los padres y 
educadores.

Lagos planteó que se 
están analizando los apor
tes que han hecho los dis
tintos sectores involucrados, 
entre los que se cuenta el 
de la Iglesia, destacando 
que hay un alto grado de 
consenso.

Asimismo, el ministro des
tacó la importancia de revi
vir el vínculo entre las enti
dades formadoras de maes
tros, con las autoridades 
educacionales, recalcando 
que se puede llegar a una 
complementación ideal, tal 
como la que existía en la 
época de las Escuelas Nor
males.

En su discurso, Lagos 
detalló los avances materia
lizados durante la gestión 
del Gobierno de la Concer- 
tación en el aspecto educa
tivo, afirmando que en este 
tiempo se han establecido 
los puntos de partida para 
los grandes cambios que 
demandan los avances 
mundiales del conocimiento 
y la tecnología.

El ministro de Educación, Ricardo Lagos, destacó que el aporte de los profesores católicos al 
proceso de reforma y modernización educacional es vital para lograr ubicar a Chile a la altura 
de las naciones más eficientes en esta materia.

PROFESORES 
CATOLICOS

El Congreso de Profeso
res Católicos, organizado 
por la Vicaría para la Educa
ción, se realizó con la asis
tencia de más de dos mil 
docentes. El evento tuvo 
como motivo principal entre
gar y reiterar los lincamien
tos de la Iglesia a los docen
tes que desempeñan funcio
nes en colegios católicos; 
así como analizar los princi
pales cambios a los que se 
ha visto sujeta la educación 
en el último tiempo, además 
de prever los desafíos futu
ros que se presentan.

En la oportunidad, se 

debatieron temas como la 
vinculación de la familia, la 
escuela y la Iglesia, en la 
formación de los ciudada
nos del futuro.

Según explicó el vicario 
para la Educación, monse
ñor Faustino Huidobro, la 
¡dea fundamental de este 
encuentro fue proporcionar 
a los docentes de las herra
mientas necesarias para 
desempeñar sus funciones 
en un sistema educacional 
que ha experimentado una 
serie de modificaciones a lo 
largo de los últimos años.

“Se ha hecho un llamado 
para que el educador se 
integre a esta propuesta 
nueva, a todo lo que signifi

ca mejorar la calidad la edu
cación. Para esto, es indis
pensable que el educador 
haga su aporte específico. 
Este encuentro es un espa
cio para las sugerencias de 
cada uno”, señaló e(, prela
do.

En el Encuentro de Profe
sores Católicos participaron 
como panelistas la vicepre
sidenta de la Democracia 
Cristiana, Mariana Aylwin y 
los diputados Mariano Ruiz- 
Esquide y Eugenio Cantua- 
rias, entre otros represen
tantes.

Claudia Riquelme
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Los asistentes al encuentro realizado en el edificio Diego Portales escuchan los conceptos del Ministro de Educación.

Todos los niños de Chile tendrán 
iguales oportunidades, dijo Lagos
En Congreso de Profesores Católicos. Destacó progresos logrados y los cambios 
necesarios a futuro.

“En Chile no hay niños ni de primera 
ni de segunda categoría. Y no importa 
el lugar donde nazcan, todos van a te
ner iguales posibilidades”, aseguró el 
Ministro de Educación, Ricardo Lagos, 
durante su participación en el VIII 
Congreso de Profesores Católicos “Para 
un Chile en cambio”, relizado ayer en el 
Edificio Diego Portales.

La educación chilena necesita “cam
bios indispensables para que los niños 
se desarrollen como seres humanos in
tegrales”, manifestó el secretario de Es
tado, al tiempo que hizo un llamado a 
los chilenos a compartir la esperanza en 
el futuro de la educación.
. No se trata de “un voluntarismo po
lítico o ideológico el que nos lleva a te
ner fe en los grandes cambios que es
tamos preparando. Es una exigencia de 
la sociedad chilena que está pidiendo 
estas transformaciones”.

Los cambios comenzaron a ser estu
diados va en 1990. aseguró el Ministro 

de Educación, a través de algunas “ide
as fuerza”, en las que concordaban to
dos los sectores. Se habló, en primer lu
gar, de profundizar y reforzar la calidad 
de la educación y de una manera mu
cho más equitativa que la existente has
ta la fecha. Ello sólo podría lograrse 
con el “restablecimiento del diálogo y la 
participación, y del rol activo y respon
sable del Estado”, dijo Lagos.

Para la realización y mantención en 
el tiempo del proyecto presentado por 
el gobierno, “existirán los recursos ne
cesarios, se lograrán los consensos in
dispensables y se movilizarán los acto
res requeridos”, aseguró el Ministro de 
Educación.

Ricardo Lagos aseguró que ’’estamos 
en la víspera de la gran transformación 
de un proyecto educativo chileno, como 
sólo se conoció a finales del siglo pasa
do”. En ese momento el gran desafío 
fue educación para cada niño en Chile. 
“Ahora tenemos un segundo gran de

safío: que cada niño en Chile sepa que 
tiene iguales oportunidades”. Así, nues
tro sistema educacional podrá estar en 
condiciones de “responder a los desa
fíos de la sociedad chilena, que aspira a 
vivir en un mundo crecientemente in
ternacional y sin fronteras, y en el que 
Chile va a poder participar a partir de 
su principal capital: el conocimiento de 
su población”, dijo el ministro.

“Una vez restañadas las heridas de la 
etapa anterior, mejoradas las condicio
nes de empleo de los docentes, demo
cratizados los municipios de las corres
pondientes administraciones educacio
nales, el magisterio chileno retomará el 
protagonismo educacional que le co
rresponde”, manifestó el ministro. “Es
toy seguro que los educadores cristianos 
irán a la cabeza de este movimiento 
transformador. Las posturas que se de
rivan de su compromiso social educa
tivo de la Iglesia los convierte en la 
avanzada del despertar del magisterio”.

13 0 7
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Encuentro con profesores católicos tuvo ministro de Educación "fé

Aportes de Iglesia, empresarios
y otros sectores serán acogidos

El ministro Ricardo Lagos 
señaló ayer que se en
cuentra analizando ios 
alcances hechos por la 

Iglesia Católica a la propuesta gu
bernamental de educación, conte
nidos en el documento entregado 
por la Conferencia Episcopal, 
afirmando que existe un “alto 
grado de consenso entre la Iglesia 
y el gobierno en la forma de edu
car a los chilenos, y hemos traba
jado durante estos dos años y me
dio dentro de ese consenso”.

“Estamos estudiando los apor
tes hechos por la Iglesia, así como 
los de la Confederación de la Pro
ducción y el Comercio, de los 
profesores y trabajadores. Vamos 
a hacer una proposición mejora
da”, indicó Lagos.

Por su parte, Faustino 
Huidobro, vicario de la Educa
ción, manifestó que “trabajamos 
en concordancia con el gobierno. 
Estamos atentos a todo lo que el 
Ministerio va proponiendo, y 
nuestro rol es evaluar desde el 
punto de vista de la fe cristiana”.

El ministro de Educación Ínter-- 
vino en el Octavo Congreso de 
Profesores Católicos, organizado 
por el Arzobispado de Santiago, 
que se llevó a cabo durante todo 
el día de ayer en el Centro de 
Convenciones del edificio Diego 
Portales, y al cual también asistió 
el subsecretario de la cartera, 
Raúl Allard. En el encuentro par
ticiparon cerca de 2 mil docentes, 
tanto del área metropolitana co
mo de diversos puntos del país.

Los objetivos fundamentales 
del plenario -según señaló

Huidobro— fueron analizar los 
cambios que se están produciendo 
en la educación y “ver cómo, des
de la doctrina de la Iglesia, se 
puede iluminar el quehacer de los 
profesores, ayudándolos a 
comprometerse más en el proceso 
educativo”.

En el encuentro expusieron 
también la vicepresidenta de la 
Democracia Cristiana, Mariana 
Aylwin, con el tema “Familia, 
Escuela y Estado, una visión des
de la historia”; el vicepresidente 
del Colegio de Profesores, Julio 
Valladares; y el senador Mariano 
Ruiz-Esquide (DC), con “Liber
tad de enseñanza y equidad”.

Lagos

Durante su intervención, el mi

nistro Ricardo Lagos destacó la 
política educacional del gobierno, 
señalando que “ésta no se inició 
anunciando una reforma general 
de la educación como es frecuen
te. Llegamos al gobierno con un 
programa claro de acción, desti
nado fundamentalmente a repa
rar los daños y carencias que 
sufría el sistema, y hemos estado 
cumpliéndolo”.

Indicó que lo fundamental en 
este momento es un sistema edu
cativo que entregue igualdad de 
oportunidades a todos. En este 
sentido, señaló que “a través de 
objetivos fundamentales y conte
nidos mínimos no sólo estamos 
planteando que debe haber una 
mayor flexibilidad en el proyecto 
educativo de cada escuela o liceo, 
sino también una mayor oferta 

Lagos, junto a los 
organizadores e 
invitados, habla a 
los maestros 
católicos. Fue un 
encuentro 
desdramatizado, 
tras el 
acercamiento de 
los últimos días 
entre el ministro y 
la Iglesia.

educativa a los jóvenes de hoy, en 
donde cada establecimiento defi
ne su propio proyecto educativo. 
Estoy consciente de que no todos 
los colegios pueden hoy asumir 
este desafío, pero es indispensable 
proponernos esta meta para me
jorar la calidad de la educación”.

Lagos destacó también la im
portancia de que exista un vínculo 
entre las autoridades ministeriales 
de Educación y las universidades 
que forman a los profesores, co
mo existió en otros años.

Agregó que la Iglesia Católica 
ayuda a educar a cerca del 15 por 
ciento de los estudiantes en el 
país, por lo que juega un rol muy 
importante en elevar el nivel de 
esta actividad, al igual que otras 
instituciones similares.
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Lagos cree que habrá ■ 
acuerdo educacional

. ¡
El ministro de Educación, Ricardo Lagos, aseguró que es 

posible llegar a un acuerdo en cuanto a la definición filosófica 
del hombre con la Iglesia Católica. El secretario de Estado dijo j 
ayer que se están analizando los aportes de los distintos I 
sectores consultados sobre el proyecto de Objetivos Funda- । 
mentales y Contenidos Mínimos de la Educación, para oble- ! 
ner una proposición mejorada.

Entre éstas se encuentran la propia Iglesia Católica, la ! 
Confederación de la Producción y del Comercio, la que han i 
hecho los trabajadores y los mismos profesores.

Ricardo Lagos formuló estas declaraciones al término de 
su intervención en el seminario para profesores católicos, 
desarrollado en el edificio Diego Portales.

En su mensaje a los educadores, el personcro señaló que 
Chile se encuentra a las puertas de una gran transformación de 
la educación, que llevará al país a una cada vez mejor calidad 
de vida.

13 0 0
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“Si sólo manda el partido que es mayoría”, dijo el ministro

Lagos advierte competencia en 1993
“En la medida en 
que se resuelva el 

tipo de 
Concertación que 

debe existir en el 
próximo período, 
la forma de elegir 

al candidato único 
es secundaria. Si 

eso lo resolvemos 
mal, habrá 

competencia”.

HUGO CORDOVA 
1 ministro de Educación, 
Ricardo Lagos, afirmó 
ayer que si la definición 
futura de la Concerta

ción pasa porque sólo manda el 
partido mayoritario, ello obligará 
a la competencia y, por lo tanto, a 
que existan dos candidatos presi
denciales de la coalición en las 
elecciones de 1993.

Aseguró que cuando todos 
coinciden en que la multipartida- 
ria debe proyectarse más allá de 
1993, surge el'problema de cómo 
hacer un gobierno de coalición en 
un sistema presidencialista. Un te
ma que es nuevo, “que no estaba

Ricardo Lagos y Andrés Zaldívar asistieron ayer al acto del MAPI) en el Circulo Español.

en el tapete”, porque antes todos 
“concordamos en que el Presi
dente ordena con carácter de 
suprapartidario”.

Recordó que los regímenes de 
coalición se dan, principalmente, 
en los sistemas parlamentarios, 
“donde cada partido compite con 
su líder, ven los resultados, cuen
tan los votos, el número de dipu
tados y eligen un primer ministro 
después de las elecciones. En un 
sistema presidencial es distinto, y 
ése es el problema central que de
be discutir la Concertación”.

Respecto de las fórmulas que 

visualiza para asegurar la perma
nencia de la coalición en el siste
ma político chileno, Ricardo La
gos aseguró: “Uno, en el cual los 
distintos partidos son iguales, en 
que unos son más iguales que 
otros —porque tienen más vo
tos— pero iguales en el sentido de 
que todos pueden encabezar la 
coalición y pueden estar en distin
tas áreas de gobierno”.

“El segundo criterio, es decir 
no al planteamiento anterior y 
sostener que una coalición se or
dena en función de la mayoría y el 
partido mayoritario ordena. Ine

vitablemente, eso obliga a los par
tidos de la coalición a buscar me
canismos para la competencia y 
todos van a competir para ver 
quién es mayoritario. Esas son las 
dos opciones”, precisó.

Puntualizó que en la medida 
que se resuelva el tipo de Concer
tación que debe existir en el próxi
mo período, la forma de elegir al 
candidato único es secundaria. 
“Si eso lo resolvemos mal, vale 
decir, la mayoría manda, se tiene 
que elegir al candidato por un 
procedimiento que le permita a 
todos competir. En la práctica. 

dos vueltas”, señaló.
Tales declaraciones las realizó 

el secretario de Estado al término 
del acto inaugural del Movimien
to de Acción Popular Unitaria 
(MAPU), en el Círculo Español, 
con que partió el trabajo de la co
misión nacional de la colectividad 
que se abocará a la elaboración 
del programa de gobierno que 
propondrá a la Concertación.

Además de Lagos, estaban in
vitados el precandidato presiden
cial del Partido Radical, Anselmo 
Sule; el presidente de la Democra
cia Cristiana, Eduardo Freí, y el 
senador Andrés Zaldívar. Sin em
bargo, sólo éste último asistió.

Postura de Andrés Zaldívar

Zaldívar, al intervenir en el ac
to, dijo que la Concertación tiene 
el deber de consolidarse como una 
alianza histórica. “La Concerta
ción es una alianza de proyecto, 
una aliañza destinada a responder 
históricamente y de raíz a la crisis 
abierta por la experiencia autori
taria”, indicó.

Añadió que el futuro programa 
de gobierno común, debe signifi
car un avance en el establecimien
to de los equilibrios macrosociales 
y macropolíticos.

Respecto de los primeros, indi
có que se debe enfatizar el mejo
ramiento de las condiciones de ac
ceso a la educación, la vivienda, la 
salud y la justicia, así como termi
nar con la extrema pobreza.

En cuanto a los equilibrios 
macropolíticos, Zaldívar dijo que 
la coalición de gobierno debe ge
nerar las condiciones que den es
tabilidad y gobernabilidad a la de
mocracia.

Además, el senador democra- 
tacristiano afirmó que el próximo 
programa de gobierno debe 
incluir, a lo menos, la transfor
mación productiva del país, la in
corporación de la temática de 
protección al medio ambiente, la 
consolidación de la descentraliza
ción y el afianzamiento de las po
líticas hacia la familia y la juven
tud.
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Lagos no descarta segunda vuelta 
Para elegir, entre más de un candidato, al presidenciable de la. 
Concertación.

En su discurso de inauguración de la Co
misión Nacional de Programa del Mapu, el 
?residente de la colectividad, Juan Manuel 

arra, afirmó ayer que entre los presidencia
bles invitados al almuerzo, en el Círculo Es- 
Rañol, se encontraba el próximo Primer 

íandatario de Chile.
Lo cierto es que el discurso era para aludir 

a cuatro candidatos, pero sólo dos estaban 
sentados en la mesa: el senador (DC) Andrés 
Zaldívar, y el Ministro de Educación, Ricar
do Lagos.

Pese a la ausencia del senador radical An
selmo Sule y del presidente de la Democracia 
Cristiana, senador Eduardo Frei, quedó en 
claro que los presidenciables de la Concer
tación fijan su vista a un objetivo claro: 
mantener la coalición después del 93 ypro- 
yectarla más allá del umbral del siglo xXl.

Sobre el tema, Juan Manuel Parra, destacó 
que “queremos iniciar la elaboración de un 
programa de gobierno futuro, que hasta el 
momento debería durar ocho años”.

El senador Zaldívar destacó que “un me
canismo posible es efectuar un cónclave o 
convención de la Concertación, en la cual los 
partidos tengan representatividad equivalen
te a su fuerza electoral”.

Ricardo Lagos, haciendo gala de su buena 
disposición en “tiempos de pre-comicios”, se 
sentó a comer el postre con los periodistas 
que asistieron al almuerzo.

Mientras saboreaba un helado de vainilla, 
Lagos dijo que está claro en que se quiere ex
tender la Concertación, pero se debe definir 
cómo hacer un gobierno de coalición entre 
distintos partidos, en un sistema presiden
cial. Aseguró que esos regímenes normal
mente se dan en sistemas parlamentarios.

Planteó que “más que la elección de un 
candidato o la fijación de un programa, se 
debe definir cómo se hace un gobierno de co- ¡ 
alición con un sistema presidencial”.

Añadió que “existen dos opciones. Todos 
pueden encabezar y actuar en distintas áreas 
de la coalición y el gobierno mismo. Y un se
gundo criterio es decir, «no, la coalición se 
ordena en función de la mayoría y el partido 
mayoritario es quien ordena». Este criterio 
obliga a la competencia”.

—¿Cómo sería factible llager a un candi
dato único para la Concertación?

—Depende. Si hemos resuelto bien el pro
blema anterior, la fórmula para el candidato 
único es secundaria. Si se ha resuelto mal, es 
decir la mayoría manda, se tiene elegir por 
un procedimiento que significa que todos tie
nen que competir. En la práctica, dos vuel-

Luego, caballerosamente, Ricardo Lagos | 
dio las gracias y, jovialmente, afirmó: Me ¡ 
disculpan, me tengo que ir. Voy a trabajar 
porque a mí me pagan por ser Ministro de , 
Educación”.
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50 AÑOS DE EDUCACION TECNICO-PROFESIONAL: 

R. Lagos Pidió Apoyo a 
Empresarios para Hacer 
Propuesta Educacional
• Presidente de la Confederación de la Producción y 

del Comercio resaltó necesidad de que este tipo de 
enseñanza permita a sus alumnos adaptarse a los 
cambios del mercado.
La participación del empresariado 

chileno en la consulta que permitirá en 
1993 elaborar una propuesta de rees
tructuración orgánica y curricular de 
la educación media, planteó ante repre
sentantes de la Confederación de la 
Producción y del Comercio, el Ministro 
de Educación, Ricardo Lagos al inter
venir en la celebración de los 50 años 
de la educación técnico-profesional.

En la oportunidad, el presidente de 
la Confederación José Antonio Guz- 
mán, resaltó que la propuesta del Mi
nisterio en el proyecto sobre Objetivos 
Fundamentales y Contenidos Mínimos 
para la Educación se ha formulado en 
un momento oportuno, y señaló la ne
cesidad de incrementar en la educación 
técnico-profesional, la flexibilidad y 
versatilidad, que permitirán adaptarse 
a los cambios del mercado.

A su vez, el empresario Ernesto 
Ayala planteó la conveniencia de au
mentar las horas de clases en Chile, 
que son inferiores en un 45% a las de 
Japón.

Sobre el tema, el Ministro Lagos 
consignó que en nuestro país se hacen 
185 días de clases al año, cifra que llega 
210 en países desarrollados y a 240, en 
Japón. Sin embargo, resaltó que al au
mento de horas de clases topa con la si
tuación que afecta a los profesores chi
lenos, los que por sus bajos sueldos de
ben laborar en dos o tres partes.

La conmemoración del “Día de la 
Enseñanza Profesional y Técnica se 
realizó en la sede de la Caja de Com
pensación Los Andes. Al acto asistie
ron numerosos representantes del em
presariado, además de profesores y di-

rectivos de establecimientos educacio- 
nales

En su discurso, el Ministro Ricardo 
Lagos destacó que si bien la educación 
media provee una Licencia habilitante 
para el ingreso a la educación superior, 
en los hechos es un ciclo terminal para 
la mayoría de los estudiantes especial
mente aquellos provenientes de hoga
res de bajos ingresos.

Tampoco la modalidad técnico-pro
fesional capacita para la incorporación 
laboral en un nivel de mando medio, 
provocado quizás por deficiencias de 
diseño, equipamiento y calidad docente 
de la mayoría de los establecimientos.

Informó que el Programa Mece, a 
través del Banco Mundial, realiza once 
investigaciones para estudiar las con
diciones de una reforma profunda del 
sector. También hay una consulta que 
se realiza a grupos y entidades; sobre 
esto, Lagos solicitó a los empresarios su 
participación. Les dijo que tienen un 
rol fundamental para plantear lo que 
se espera de la educación media.

Al respecto, señaló que se elabora 
para 1993 una propuesta de reestruc
turación orgánica y curricular de la 
educación media.

El empresario José Antonio Guz- 
mán afirmó que hay virtudes esencia
les como la diligencia, la laboriosidad, 
la prudencia en asumir riesgos razo
nables, la fiabilidad, la lealtad en las 
relaciones interpersonales, entre otras, 
que permiten el funcionamiento de un 
sistema económico de mercado, y que 
resulta fundamental trasmitir a los jó
venes para que puedan insertarse ade
cuadamente en el mundo del trabajo.

--------------------- i-------------------------------------- 1
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El ministro de Edu
cación encabezó, ’S 
junto a dirigentes C fo 
empresariales, la 
ceremonia de cele
bración de los 50 
años de la ense
ñanza técnico pro
fesional. De 
izquierda a dere
cha, Carlos Schle
singer, presidente 
del área Educación 
de la Confedera
ción de la Produc
ción y del Comer
cio; José Antonio 
Guzmán, presiden
te; el ministro 
Ricardo Lagos y 
Ernesto Ayala, con
sejero del Area 
Social de la Sofofa.

Empresarios valoraron 
propuesta educativa
Ministro Ricardo 
Lagos y José A. 

Guzmán destacan 
importancia de 

equiparar 
enseñanza técnico 
profesional con la 

científico 
humanista.

Un llamado a los empre
sarios a participar activa
mente en el proceso de 
expansión y mejoramiento 
de la enseñanza técnico 
profesional formuló ayer 
el ministro de Educación, 
Ricardo Lagos. Por su 
parte, José Antonio Guz
mán, presidente de la 
Confederación de la Pro
ducción y del Comercio, 
calificó como “oportuna y 
de gran valor” la propues
ta ministerial que reforma

la educación chilena.
Los 50 años de la edu

cación técnico profesional 
chilena se celebraron ayer 
en un acto realizado en el 
auditorio de la Caja de 
Compensación Los 
Andes.

En la oportunidad, 
Ricardo Lagos enfatizó la 
necesidad de una mayor 
vinculación entre el 
mundo del trabajo y de la 
educación. Sostuvo que, 
siendo la principal preocu
pación ministerial la edu
cación media, el desafío 
es cómo se puede expan
dir y mejorar la enseñan
za técnico profesional.

“Los resultados de 
diversas investigaciones 
permitirán elaborar y pro
poner durante 1993 una 
propuesta de reestructu
ración orgánica y curricu
lar de la educación media, 
que pueda ser adoptada 
de inmediato como parte 
de un proyecto educacio
nal de la nación chilena y 
llevada a cabo mediante 
una política de Estado de 
amplio respaldo. Estoy 
seguro (de) que tanto en 
su preparación como en 
su ejecución se contará 

con el patriótico respaldo 
del empresariado”.

Lagos también habló 
sobre la política de 
modernización en liceos 
técnicos municipalizados, 
proyecto que en su prime
ra etapa se sustenta con 
aportes fiscales y un cré
dito y una donación espa
ñola, por un monto total 
de cinco millones 300 mil 
dólares.

Destacó -además- un 
programa de habilitación 
de especialidades técni
cas en liceos municipales 
en que predominen alum
nos de escasos ingresos, 
programa que en 1994 
beneficiará a un total de 
130 liceos, lo que signifi
cará -a juicio de Lagos- la 
posibilidad de equiparar el 
porcentaje de alumnos 
que cursa la enseñanza 
científico humanista y la 
técnico profesional.

Por su parte, José Anto
nio Guzmán recordó que 
el empresariado chileno 
entregó sus observacio
nes en torno al proyecto.

4
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El 
ministro de Educación, Ricar

do Lagos, y la directora de la Unicef en Chile, Kristina 
Congalvez, suscribieron un acuerdo para mejorar la cali

dad de la enseñanza rural. Al término de la ceremonia, 
Lagos se refirió a la posición de la Iglesia sobre el proyec

to de reforma educacional.

Ministro Ricardo Lagos n U

“Satisfecho por 
aporte de Iglesia”

“Tremendamente satisfe
cho por el aporte de la Igle
sia” al análisis del docu
mento sobre objetivos fun
damentales y contenidos 
mínimos de la enseñanza 
básica y media se mostró el 
ministro de Educación, 
Ricargo Lagos.

Como, sin duda, los 
temas provocarán debate, 
él espera que tenga “el 
nivel que le ha dado la Igle
sia, es decir, nó rigidizarlo, 
ni hacerlo partidista por el 
hecho de tener elecciones 
próximamente”. Recalcó 
que el tema es demasiado 
serio. “No veamos fantas
mas sino simplemente que 
hay escuelas que requieren 
mejorar su calidad”.

Destacó la positiva acti
tud de la Iglesia al hablar de 
aportes y no de carencias, 
respecto de la propuesta 
educacional, y reiteró, a la 
vez, que en todo el docu
mento hay un apoyo claro a 
las políticas educativas sus
tentadas por el Ministerio.

En un desglose muy sin
tético resaltó las múltiples 
concordancias que, a su jui
cio, hay entre ambas institu
ciones -la eclesiástica y la 
ministerial-, siendo una de 
ellas el grado de libertad y 

descentralización que debe 
tener el sistema educacio
nal. También recalcó la afi
nidad de enfoques en lo 
que a flexibilidad curricular 
se refiere y que la Iglesia 
considera saludable. “Es 
exactamente lo que hemos 
venido diciendo”, afirmó.

Al señalársele que la Igle
sia piensa que la concep
ción del ser humano como 
sustento del proyecto edu
cacional no está claramente 
explícita, Lagos reiteró que 
“determinados elementos 
valóneos surgen de la pro
pia naturaleza de las institu
ciones de la sociedad chile
na”. “Yo diría que la con
cepción de ser humano se 
deduce claramente del pro
yecto; podemos buscar 
mecanismos para hacerlo 
más explícito, no tengo nin
gún inconveniente”, expre
só.

El ministro insistió en que 
la Iglesia no hizo reparos al 
documento, sino que deja 
de manifiesto que hay pun
tos convenientes de com
plementar, los que él pro
metió estudiar más a fondo 
para delinear bien el pano
rama.

Lucía Zamora
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Planteamiento formula PPD:

“Evelyn cuestiona 
éxito de Lagos” 7

Dirigentes de la Concerta- 
ción rechazaron ayer las 
declaraciones de la diputa
da Evelyn Matthei y del 
senador Hugo Ortiz de Filip- 
pi, de Renovación Nacional, 
en el sentido de que la pro
puesta de “Objetivos funda
mentales y contenidos míni
mos de la educación chile
na” amenazan gravemente 
la libertad de enseñanza y 
buscan la instrumentaliza- 
ción política del sistema 
escolar.

El presidente metropolita
no del PPD, Oscar Santeli- 
ces, expresó que los plante
amientos de Evelyn Matthei 
“responden a su candidatu
ra”.

“Ella está tratando de 
levantarse como candidata 
y no puede aceptar que el 
ministro Lagos salga tan 
exitoso respecto de una 
propuesta tan contundente 
como la que ha hecho”, pre
cisó, destacando que “no 
hay seriedad en el estudio 
al señalar que se está aten
tando contra la libertad”.

En la DC, el vicepresiden
te Felipe Sandoval, junto al 
presidente del Departamen
to de Educación de esta 
colectividad, Julio Vallada
res, señalaron que “resultan 
faltos de seriedad y de 
racionalidad educativa los 
majaderos argumentos de 
la diputada Matthei y del 
senador Ortiz, quienes 
insisten en crear fantasmas 
inexistentes en el sistema

Mario Astorga, rechazó de 
plano las declaraciones de 
Matthei.

Benigno Ramos

escolar”.
En declaración pública 

recordaron que “los princi
pales actores educativos, 
Iglesia Católica, Colegio de 
Profesores, empresarios, 
concuerdan en que la pro
puesta es positiva, porque 
amplía el ejercicio de la 
libertad de enseñanza”.

En tanto, el secretario 
general del Partido Radical,

13
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Comité Permanente del Episcopado se refiere a lo bueno y lo malo del proyecto educacional

Obispos, educación y controversia
„ res reflexiones gene- 

rales hizo el Comité 
Permanente del Epis
copado acerca de la 
propuesta del gobier- 

■ no sobre Objetivos 
Fundamentales y Contenidos 
Mínimos de la Enseñanza 
Básica y Media y el documen
to sobre Educación Sexual.

En suma, los obispos cató
licos definieron la iniciativa 
como: A) Un paso hacia la 
adecuación del sistemaeduca- 
cional formal a las exigencias 
de los tiempos; B) La 
superación de una etapa en 
que el énfasis estaba puesto en 
la cobertura del sistema; y C) 
El inicio de una fase de bús
queda de mecanismos que 
permitan mejorar la calidad y 
equidad de la educación, que - 
puntualizan- corresponde 
primariamente a los padres de 
familia.

En la posición oficial de la 
Iglesia sobre este tema se va
loran diferentes aspectos del 
proyecto y se precisa que toda 
educación verdadera debe 
estar abierta a la dimensión 
trascendente de la persona y, 
en consecuencia, formar rec
tamente la conciencia moral 
de los educandos.

El documento se refiere, 
asimismo, a los problemas que 
afectan, desde su óptica, al 
sistema educacional, entre los 
cuales destaca “la progresiva 
discriminación entre escuelas 
munic¿palizadas y subvencio
nadas particulares en progra
mas concretos tales como la 
distribución de textos escola
res, desayunos, almuerzos, 
fondos del Programa de Me
joramiento de la Calidad y 
Equidad de la Educación, 
MECE, y la construcción e 
implementación de liceos téc
nico-profesionales”.

Además, resalta la “negali- 
I va a reajustar la Unidad de 

Subvención de Educación, 
i USE, conforme al IPC”.

^damenta^C^

de Santiago- al término de una de sus periódicas reuniones. 

educativa para lograr una edu
cación integral y acorde a este 
ideario.

Preocupa también a los 
obispos el logro de un equili
brio armonioso entre la mayor 
autonomía de cada estableci
miento educacional que se 
propone, con el de la necesaria 
homogeneidad del sistema

. , •____ muninnoc

que sustenta y señala como 
necesario de considerar en al
guno de sus capítulos, “la de
finición de la opción filosófica 
y antropológica, o sea, el tipo 
de hombre que se desea formar, 
en relación a la sociedad en 
que esté inserto” y la proposi
ción de los objetivos que de
berá asumir la comunidad

educativo que posibilite la 
indispensable circulación de 
los alumnos por las distintas 
escuelas.

Respecto a la ética, la 
respuesta episcopal expresa 
que debe profundizarse y 
analizarse críticamente el rol 
del Estado para llegar a una 
propuesta en este campo.

Asimismo, valora el hecho, 
aunque haya que precisar 
mejor sus contenidos, de que 
en el documento se propon
ga una ética basada en el 
respeto a los derechos huma
nos, aunque habría que agre
gar también, puntualiza, los 
deberes inherentes a la dig
nidad humana.

Lagos: “No hay reparos de la Iglesia”

Posición ante 
contenidos de 
moral y sexo

LO BUENO 
Y LO MALO

No obstante sus observa
ciones, la Iglesia Católica 
considera que este proyecto es 
“perfectible”; destaca que la 
globalidad de la propuesta “es 
un esfuerzo por superar el 
positivismo formal y el 
asignaturismo” y, en lo princi
pal , reconoce que la propuesta 
busca “una concepción edu
cacional más humanista y 
formadora”.

Al revés, también consig
na como una “carencia funda
mental” del proyecto el no 
explicitar claramente cual es 
la concepción del ser humano

Un “apoyo claro a laspolíticas educativas del Ministerio 
de Educación” significó para el titular de la cartera, Ricardo 
Lagos, el documento de los obispos. El secretario de Estado 
dijo que la concepción clara del hombre que la Iglesia 
Católica señala como carencia del plan ministerial podría ser 
explicitada aún más, pero descartó que incluya la idea de 
hombre que trasciende hacia Dios sostenida por el episcopado.

Lagos dijo que la opinión de la Iglesia sobre la propuesta 
de Objetivos Fundamentales y Contenidos Mínimos de la 
educación echa por tierra las opiniones de quienes han 
querido partidizar el debate.

Para el secretario de Estado un primer aspecto que resalta 
del documento del episcopado es su definición como un 
aporte a la labor del ministerio.

“Creo que este es un documento en que nada de lo que está 
planteado por el Ministerio de Educación merece reparos. La 
Iglesia dice que lo que se necesita es complementar deter
minados planteamientos”, señaló.

La descentralización del sistema educacional, mediante 
la autonomía de las escuelas es uno de los puntos de consenso 
que para el integrante del gabinete presidencial reviste sin
gular importancia. Mencionó además

Respecto a las críticas acerca de discriminación que 
afectaría a colegios particulares subvencionados en favor de 
los municipales, dijo que ella no existe y que sobre el 
particular enviará una nota aclaratoria a la Iglesia. Aseguró 
que los aportes de materiales se han hecho guiándose es
trictamente en las falencias de rendimiento.

humanismos
Respecto a la educación sexual, Lagos dijo que el aporte 

de la Iglesia es positivo y que refleja el profesionalismo con 
que trabajó la comisión que elaboró la propuesta sobre la 
materia. Aseguró que no hay nada en ese documento que 
esté en contra de los planteamientos de los obispos.

En esta materia, el ministro destacó un párrafo de lo 
elaborado por los prelados en el que se manifiesta que se 
debe “enmarcar la ética sexual en el contexto de una ética 
social que valorice la solidaridad, la prudencia, la respon
sabilidad, la justicia, la templanza y, en general, las virtudes 
proclamadas en todas las épocas por los distintos huma
nismos”. Para el personero, en ese pensamiento la propia 
Iglesia establece que no hay una sola verdad.

En ese mismo sentido, respondió consultas acerca de la 
“falta de una concepción del hombre’ señalada por el 
Comité Permanente del Episcopado. Agregó que la defi
nición de ser humano no es explícita, pero se deduce del 
documento. No obstante que se podría explicitar más. 
Recalcó, sin embargo, que hay aspectos que quedan a a 
interpretación de cada ser humano. “La educación transmi te 
valores, la forma como son interpretados van a provenir de 
otros ámbitos, tales como la religión, la familia y otras 
instituciones”, aseveró.

Ricardo Lagos enfatizó que los elementos valóneos han 
sido recogidos en el documento y que si se deben com
plementar se hará, considerando las distintas concepciones 
de los diferentes humanismos.

Un aspecto importante 1 
de larespuesta católica es el 1 
de la educación sexual. Ex- | 
presa que los padres de fa- 1 
milia tienen “el derecho orí- 1 
ginario, primario e ina
lienable” de educar a sus ] 
hijos conforme a sus con
vicciones morales y religio
sas, por lo que la escuela ’ 
ejerce un “rol subsidiario a 
la familia” que debe suplir 
las carencias o deficiencias 
en este aspecto.

Dice que los padres tienen 
el derecho de elegir libre
mente los establecimientos 
donde se educarán sus hijos, 
como igualmente, el que los 
educandos no sean obligados 
a seguir cursos que no estén 
de acuerdo a sus conviccio
nes morales y religiosas. En 
especial, la educación sexual 
“debe ser impartida bajo su 
atenta guía” (la de los pa
dres).

Frente a este lema señala 
que la educación “deberá 
comprender una positiva y 
prudente educación cívica y 
sexual” la que, en el docu
mento analizado “no apare
ce como adecuada”. Pide que I 
la educación de carácter 
moral y religioso, “debe ser 
ofrecida también en las es
cuelas no católicas”.

Revela que en la pro
puesta no aparecen claros los 
criterios de carácter antro
pológico y filosófico, por lo 
que considera necesaria una 
“predefinición” en esta ma
teria y califica como “indis
pensable” que los padres de 
familia estén permanente
mente atentos a la propuesta 
valórica y moral del esta
blecimiento en que educan a 
sus hijos.

A juicio de los obispos 
católicos, una verdadera 
educación sexual implica una 
antropología, una concep
ción integral de la educación, 
una objetiva referencia a la 
responsabilidad y a la liber
tad humana, una clara rela
ción de la sexualidad huma
na con la afectividad, el amor, 
el matrimonio y la familia y 
una propuesta gradual.

Falta, añaden, destacar la 
importancia de la formación 
moral y un sentido más to
talizante de la sexualidad que 
la vincule a la realización 
plena de la persona.
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Lagos contestó 
críticas a , 
proyecto 
educacional

El ministro de Educación, 
Ricardo Lagos, llamó a “no 
ver fantasmas donde no exis
ten” a personeros de oposición 
que han criticado el proyecto 
de Objetivos Fundamentales y 
Contenidos Mínimos de la En
señanza, que patrocina su car
tera. Lagos dijo que la iniciati
va cuenta, en términos genera
les, con la aprobación de la 
Iglesia Católica.

“Creo que este tema es de
masiado serio. Mantengamos 
un nivel elevado, y no veamos 
fantasmas donde no existen , 
dijo.

La propuesta ha recibido 
duras criticas por parte de sec
tores opositores, y, última
mente, de la precandidata pre
sidencial de Renovación Na
cional Evelyn Matthei, que vio 
en él una normativa “rígida e 
inflexible”.
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Lagos satisfecho por respuesta de obispos
“Concepción del hombre no es relativista, sino el producto de muchos humanismos”, dijo. ■ • -

.. . rvarfirliet a mn Al tPTTlíl PX-

Ampliamente satisfecho con la posición 
oficial de los obispos sobre la propuesta 
«Objetivos Fundamentales y Contenidos Mí
nimos de la Enseñanza» y el documento so
bre «Educación Sexual» se declaró ayer el 
Ministro de Educación, Ricardo Lagos.

El secretario de Estado habló con la pren
sa luego de firmar un convenio con la Uni- 
cef. En la conversación con los periodistas 
quedó en claro de inmediato que Lagos “ve
nía preparado”: una sola pregunta bastó pa
ra copar la reunión. En efecto, ante la con
sulta ¿Qué opina del documento que le entre
garon los obispos? , el ministro respiró hondo 
y fue respondiendo, paso a paso.

Destacó, en primer lugar, que la carta per
sonal que le envió monseñor Carlos Gonzá
lez, presidente de los prelados, acompañando 
el documento del Episcopado, hacía ver que 
el de los obispos era un aporte, no una caren
cia ni una crítica.

“En segundo lugar, nada de lo planteado 
___ 1« ronimc í> lí> talp- por el Ministerio le merece reparos a la Igle

sia. Hay un apoyo claro a las políticas edu
cacionales y lo primero que se reconoce es el 
ejercicio de la libertad de enseñanza, ya que 
da autonomía a las escuelas”, dijo.

La Iglesia también reconoció, sostuvo el 
Ministro, que se haya mantenido tal cual la 
enseñanza religiosa y que se la haya dado 
más espacio al área de la Orientación. “Dice 
que la flexibilidad curricular es saludable, 
que es exactamente ‘lo que decimos noso-

tros”, añadió.
Enseguida subrayó un párrafo de la decla

ración de los obispos, referido a la libertad 
que se da a los colegios para que definan los 
contenidos transversales, que a juicio de La
gos es “extraordinariamente iluminador”, 
pues también coincide con exactitud con la 
propuesta ministerial.

Sobre el tema de la Educación Sexual, La
gos recordó que lo que hizo el Ministerio fue 
crear una comisión que estudió el tema y 
emitió un documento, que no necesariamen
te reflejaba el punto de vista del Ministerio. 
“La Iglesia lo encontró positivo y tampoco le 
ha hecho reparos, sino que sugirió la búsque
da de complementos”, indicó la autoridad.

Lagos destacó especialmente el párrafo 36 
de la declaración de los obispos, en que se 
sostiene que “se debería enmarcar la ética 
sexual en el contexto de una ética social que 
valoriza la solidaridad, la prudencia, la res
ponsabilidad, la justicia, la templanza y, en 
general, las virtudes proclamadas en todas 
las épocas por los distintos humanismos . 
Para el secretario de Estado, dicho párrafo 
“no es reconocer un relativismo, sino que no
sotros somos el resultado de muchas visio
nes, que es lo mismo que plantea el Ministe
rio”.

“Estamos tremendamente satisfechos del 
aporte de los obispos y esperamos que ahora 
el debate tenga el nivel que le ha dado la 
Iglesia. No porque habrá elecciones preten

damos hacer algo partidista con el tema”, ex
presó, en referencia a las críticas que hiciera 
al documento la precandidata presidencial 
de RN, Evelyn Matthei.

“Creo que este tema es demasiado serio. 
Mantengamos un nivel adecuado y no ve
amos fantasmas donde no existen”, agregó.

—Ministro, no obstante la Iglesia plantea 
ciertas reservas en tomo a la concepción del 
hombre...

—No me cabe duda de que hay cosas que 
se pueden complementar y lo haremos.

—La Iglesia pide una opción de defini
ción...

—Eso depende de cada persona.
—Pero no hay claridad respecto de los va

lores...
—Veamoslo con este ejemplo. Todos es

tamos por el derecho a la vida, pero algunos 
apoyan la pena de muerte y otros no. ¿Signi
fica que los que apoyan la pena de muerte no 
respetan el derecho a la vida? Obviamente 
no. Entonces, la forma en que se hace carne 
el principio, y esto no es ser relativista, de
pende de cómo cada ser humano interprete 
ese principio. Tal vez la gran carencia de 
nuestro documento es que no tiene una in
troducción que dé el marco valórico. Es ver
dad que no se explícita claramente, pero sí se 
deduce claramente que la concepción del 
hombre es la que la sociedad chilena tiene 
del ser humano, y no es una concepción, sino 
el producto de muchos humanismos.
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Evaluación de Documento Episcopal:

Ministro Lagos Destacó 
Aporte de la Iglesia a
Reforma en Educación
• El Secretario de Estado manifestó que nada de lo 

que está planteado en el Proyecto sobre Objetivos 
Fundamentales y Contenidos Mínimos de la Edu
cación ha merecido reparos de la Iglesia.

• Expresó esperanza de que el debate alcance la di
mensión dada por los obispos, sin rigideces y sin 
partidismos.
El Ministro de Educación, Ricardo 

Lagos, resaltó la calidad de “aporte” y 
no crítica que hizo la Conferencia Epis
copal de Chile a la propuesta ministe
rial sobre Objetivos Fundamentales y 
Contenidos Mínimos de la Educación.

El documento de los obispos fue 
entregado el miércoles pasado por el 
presidente de la Conferencia Episco

pal, el obispo de Talca, monseñor Car
los González, al Secretario de Estado.

En una evaluación que ayer hizo a 
la prensa, Lagos manifestó estar satis
fecho con este aporte y señaló que “es
te es un documento donde nada de lo 
que está planteado por el Ministerio de

(Continúa en la página C 13)
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Educación merece reparos por parte de 
la Iglesia chilena”.

Añadió que esperaba que después 
de este planteamiento de los obispos 
el debate sobre estos temas tenga el 

nivel que le ha dado la Iglesia, no ri- 
gidizarlo, ni partidizarlo. Creo que el 
tema es demasiado serio, mantengá
moslo en un nivel elevado y no veamos 
fantasmas donde no existen”.

Respecto de una de las principales 
inquietudes planteadas en el documen
to de la Conferencia Episcopal en el 
sentido de que en el proyecto no se de-

Ministro Lagos Destacó Aporte
(De la página C 1)

hnmh™ c?n^Pción ética y valórica del 
nombre el Ministro recalcó que esta 
clarampn6/1 del Sier humano se deduce 
claramente en el proyecto mismo y es ociUdeadStKá ,internalizada en la P^Pia
sociedad chilena. H
nal Tambiél? en el documento episco- 
ma¿ntn onside£a inadecuado el trata- 
t^mat?«5Ue se da a la sexualidad como 

emergente”. Sobre esto, el Mi- 
íinnta enfatlzb Que el cambio en la con- 
nafoa^S?c^ de la juventud y la ame
naza del Sida colocan a esta materia en 
gente”eS precisamente un “tema emer

DESCENTRALIZACION

En su evaluación, Lagos resaltó 
e JUieio de la Iglesia en el sentido de 
que 13 propuesta ministerial reconoce e ejercicio de la libertad de enseñad 
“ktl «car a“tonomfa a las escuelas. 

d9cumento que garantiza 
la libertad y descentraliza más el sis
tema educacional”, afirmó.

Consideró que es importante que la 
Iglesia reconozca lo que se ha hecho en 
el Ministerio de Educación, al captar 
exactamente el sentido de la propuesta 
contra lo declarado por muchos sec

tores que señalaban que había una 
dtH’a a^dad estatista y descentraliza-

Consideró positivo lo que destacan 
los obispos del documento ministerial 

x en lo que se refiere a promover una 
v°foCrmTH n edVcacional más humanista 
L«ormad°ra; 13 mantención de la en- 
r^tLn^at re iglosa de acuerdo a las ca
racterísticas actuales; el mayor espacio que se otorga al área de orientldón y 
documento han destacado

Refirió que un elemento que ha si
do objeto de debate y que en la forma 
en que lo plantean los obispos es ex™ 
ordinariamente “iluminador“ se reía-

2 1 ASO. W

ciona con los objetivos de carácter 
transversal de la educación.

En este punto, dijo Lagos, la Igle
sia señala que una solución fácil sería ■' 
eliminar de la propuesta el carácter 
transversal de los objetivos, lo que sig
nificaría volver a una concepción de 
educación como “simple instrucción” y 
renunciar a enriquecer el acto educa
tivo con estímulos éticos o valores.

Recalcó que son estos objetivos los 
que permiten dar cuenta de determi
nados elementos sustantivos y hay 
acuerdo en que serán los colegios los 
que definirán los contenidos de carác
ter transversal.

CONCEPCION DEL HOMBRE

. ., E1,secretario de Estado aludió tam
bién al planteamiento de los obipos so
bre una “predefinición” en la concep
ción del hombre, su destino trascen
dente y conciencia moral.

A su juicio, hay determinados ele
mentos valóneos que surgen de la pro
pia naturaleza de las instituciones de la 
sociedad chilena. “Creemos que se po- 
d.ria explicitar más, pero es la concep
ción que tiene la sociedad chilena, el 
respeto a la persona humana, el dere- 
ción” 13 VÍda’ y ell° eStá en la educa’

Ante la insistencia de periodistas 
de que se planteara más explícitamen
te sobre el tema, el Ministro precisó 
que el documento ha recogido elemen- — 
tos valóneos y que indudablemente se 
Pueden complementar, como lo ha di
cho la Iglesia, en la medida en que impli
que las distintas visiones de las distin
tas épocas y distintos humanismos.

Reiteró que la concepción del ser 
humano se deduce claramente del pro-

Peemos buscar mecanismos 
para hacerlo más explícito. No tengo 
ningún inconveniente, pero esa es la 
concepción que la sociedad chilena tie
ne del ser humano, y que no es una
concepción, sino un producto de mu
chos humanismos”.

Sobre educación sexual, dijo que es
te documento fue considerado positivo 
y no atenta contra los planteamientos 
de la Iglesia. Destacó como importante 
que no haya tenido ningún reparo de 
parte de la jerarquía católica.

Dijo que plantear el tema es difícil 
y debe abordarse dado el cambio de la 
conducta sexual de los adolescentes 
chilenos en los últimos 40 años v la 
aparición del Sida. “La Iglesia, desde el 
punto de vista de su concepción, señala 
que no es emergente el tema sexual. 
Estamos de acuerdo, pero al menos re
conozcamos que lo emergente es la nue
va realidad que se da en el mundo de lo 
sexual en los adolescentes chilenos”
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En seminario organizado por el PDC

Presidenciables, ministros y autoridades plantean 
opciones para superar la pobreza en Chile

Con la presencia de tres “presidenciables” de gobierno y 
oposición, ministros de Estado y diversos dirigentes partida- 
nos, fue inaugurado esta mañana el seminario «Hacia un de
sarrollo solidario para superar la pobreza en Chile». El evento 
continúa mañana y es organizado por el Partido Demócrata- 
cristiano.

La inauguración del evento correspondió al presidente de 
esa colectividad, Eduardo Freí, quien indicó que “la lucha 
contra la pobreza debe convertirse en el objetivo número uno 
del próximo gobierno de la Concertación” y que “no habrá 
una verdadera consolidación democrática en nuestro país si 
no somos capaces de hacer todo lo que esté en nuestro poder 
para derrotarla”.

En el acto de apertura, el ministro Molina, el presidente del PDC, Eduardo Freí, y el 
vicepresidente de esa colectividad, Adolfo Zaldívar.

La inauguración del evento corres
pondió al presidente de esa colecti
vidad, Eduardo Frei, quien indicó que 
"la lucha contra la pobreza debe con
vertirse en el objetivo número uno 
del próximo gobierno de la Concer
tación” y que "no habrá una verda
dera consolidación democrática en 
nuestro país si no somos capaces de 
hacer todo lo que esté en nuestro po
der para derrotarla”.

En su intervención, Frei indicó que 
la lucha contra la pobreza tiene una 
magnitud tal "que excede con creces 
los muy significativos logros hasta 
ahora alcanzados”. "No podemos me
nos que reconocer que hay una gran 
cantidad de compatriotas que aún no 
perciben los beneficios asociados al 
progreso”, manifestó.

Propuesta de Frei: 
competitividad, 
economía abierta, Estado 
subsidiario y austeridad

"Para hacer realidad estas aspira
ciones”, indicó el senador, "la gran ta
rea nacional para los próximos tiem
pos es mancomunar los esfuerzos del 
sector público y el sector privado, de 
empresarios y trabajadores, d.e civiles 
y militares, del Ejecutivo y el Parla
mento, y del conjunto de institucio
nes de la vida nacional”.

En este sentido, Frei mencionó cua
tro elementos que deben tenerse en 
cuenta para erradicar la pobreza: asu
mir las transformaciones de la eco
nomía mundial, incorporando y de
sarrollando nuevas tecnologías y 
avanzando en términos de producti
vidad y competitividad, sin cerrar la 
economía chilena, ni cayendo en las 
tentaciones del proteccionismo”.

Compromiso con 
crecimiento económico

También, mencionó, "un claro com
promiso con el crecimiento económi
co, que implica avanzar simultáne-

Más de una decena de intervenciones se programan en el 
seminario organizado por el PDC.

amente en la dirección de un alto cre
cimiento, una baja inflación y un bajo 
desempleo; velar por el rol subsidia
rio del Estado, como agente llamado a 
desempeñar una función activa en esa 
lucha”.

Frei expresó que también es nece
sario "avanzar hacia una sociedad so
lidaria”. En este punto, hizo un lla
mado a una vida más austera, "seña
lando que ampliar el acceso a los bie
nes de consumo haciéndolo extensivo 
a las grandes mayorías es un impera
tivo ético”.

Vicario Precht: otros 
impuestos y reducción en 
Defensa

En el encuentro, que se extenderá 
hasta mañana, están contempladas 
también intervenciones del ex minis
tro Hernán Buchi, y el ministro de 
Educación Ricardo Lagos, además de 
otras personalidades de gobierno.

Hoy intervino también el vicario 
Cristián Precht, sobre el tema «Los 
desafíos éticos en la lucha contra la 
pobreza en Chile».

El sacerdote destacó que se deben 
estudiar otros impuestos que ayuden 
a distribuir mejor las ganancias del 
desarrollo "para que no se sigan ale
jando, en ritmo geométrico, el bienes
tar de los ricos del malestar de los po-

Entre los asistentes, los dirigentes del PDI, Luis Guastavino 
y Fanny Pollarono.

Frei al 
inaugurar el 

seminario: 
"hay que 

velar por el 
rol 

subsidiario 
del Estado, 

como agente 
llamado a 

desempeñar 
una función 

activa en esa 
lucha contra 
la pobreza”

bres”. Asimismo, al referirse a los 
gastos de Defensa, indicó que los ins
titutos armados deben comprender 
que "la guerra que hoy hay que dar es 
la guerra contra la pobreza” y que por 
tanto deben reducir sus gastos para 
contribuir en esta tarea.

Posteriormente, lo hizo el secreta
rio ejecutivo adjunto de la Cepal, Car
los Massad, sobre las condiciones in
ternacionales de la lucha contra el de
sarrollo y la pobreza.

Esta tarde hablan los ministros de 
Mideplán, Sergio Molina; del Trabajo, 
René Cortázar; de Salud, Jorge Ji
ménez; y de Vivienda, Alberto Etche- 
garay, además de la subsecretaría de 
Justicia. También, lo hace el vicepre
sidente del PS, Jorge Arrate.

Mañana el encuentro se iniciará con 
el tema "Nuevas modalidades de ac
ción para superar la pobreza”. En él, 
intervendrán el director del Fosis, Pa
tricio Fernández; el alcalde de Reco
leta, Ernesto Moreno; el director de 
Propesa, Femando Léniz; y el direc
tor de Codesol, Ignacio Balbontín.

Luego, continuará con el tema "có
mo financiar los programas de com
bate a la pobreza”, en el que expon
drá el subsecretario de Hacienda, Jor
ge Rodríguez. Comentarán este úl
timo punto, el diputado DC Andrés 
Palma, el presidente del Banco del 
Desarrollo, Domingo Santa María, el 
presidente de Asiquinta, Enrique Fal- 
cón, e Ignacio Irarrázabal, del Centro 
de Estudios Públicos.
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Un tercero, que resultó falso, retiró la policía antes de la medianoche

Dos artefactos explosivos fueron desactivados
cerca del hotel donde alojó Presidente Aylwin

La policía especializada de Chillán 
retiró minutos antes de la mediano
che un paquete sospecho de contener 
un artefecato explosivo, a pocos me
tros de la entrada principal del hotel 
Isabel Riquelme, donde se aloja el 
Presidente Patricio Aylwin.

La acción de la policía no causó ma
yor revuelo entre la población de esta 
ciudad debido al escaso movimiento 
que había a esa hora en el centro. Sin 
embargo, los uniformados impidieron 
que la prensa se acercara al lugar de 
los hechos, y se retiraron sin hacer 
comentarios.

No hubo versión oficial sobre la si
tuación.

Antes de que Aylwin 
llegara

Este acontecimiento no fue aislado 
ya que horas antes de que el Jefe de 

Estado llegara a Chillán, la policía de
bió desactivar dos artefactos explo
sivos, de fabricación artesanal, ubi
cados también en las calles aledañas 
al hotel. A pesar de ello, no se ha vis
to que se hayan adoptado mayores 
medidas de seguridad que las acos
tumbradas hacia el Presidente Ayl
win.

Funcionarios públicos de 
Nuble recibirán 
asignación de zona

El Presidente Patricio Aylwin anun
ció esta mañana que todos los funcio
narios públicos de la provincia de Ñu- 
ble recibirán a partir del lo. de enero 
del próximo año asignación de zona, 
respondiendo así a un anhelo reite
radamente solicitado por la comuni
dad. Indicó que ello se hará con cargo 
al presupuesto del año 1993

La información la entregó durante 
la visita que hizo a la obra gruesa del 
hospital de Chillán, que se encuentra 
en construcción, cuya primera parte 
quedará lista durante el actual go
bierno y que se completará en un par 
de años más, demandando una inver
sión de cinco mil millones de pesos. 
Asimismo, el Jefe de Estado se com
prometió a ir dotando al centro mé
dico del equimamiento y personal ne
cesario a medida que vaya siendo ter
minado el edificio.

Lluvia torrencial
Aylwin habló a funcionarios de Sa

lud y a los obreros de la obra en un 
improvisado escenario bajo una de 
las salas en construcción. Esta ma
drugada se desató una lluvia torren
cial sobre Chillán, con fuertes vientos 
y relámpagos, impidiendo que el acto 
se efectuara al aire libre como estaba 

previsto y alterando también los lu
gares donde se efectuó el resto de los 
actos. Varias calles de la ciudad pa- 
recián verdaderas lagunas antes de 
las nueve de esta mañana, dificultan
do el tránsito de vehículos, pero sin 
alterar la normal actividad.

ULTIMA HORA
Krauss desmiente

Al cierre de nuestra edición el mi
nistro del Interior, Enrique Krauss, 
señaló que "es absolutamente falso. 
No ha habido ningún artefacto explo
sivo, a lo menos, durante la visita de 
S.E. ni el periodo inmediatamente si
guiente”, refiriéndose a las versiones 
—difundidas por varios medios— de 
que fueron puestas bombas en las 
cercanías del hotel de Chillán.

VINA DEL MAR - RENACA
Av. Jardín del Mar 550
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Lagos: A través de ^ucac¡°" 
balizan fondos a la pobreza

El rol de la educación enla ^^bTesta taíde 

breza es el Plan*®*™ i6n Ricardo Lagos, al partí- 
el ministro de Educacio ’ - do por ia DC. 
cipar en el semT^.?Ig^t?ca°se incluye "la reía-

Entre los puntos que d c¡ón como mecanismo

'¿esí * p°breza y “■
pacitar a las personas o gestión del ac-

A juicio del,.mliyf^knzado mucho en la sociali- 
tual gobierno se haavanza & de pobreza, en 
zación de gastos y q avance”.
el plano educacional, hay un gran ____ _

Pinera: El gobierno aun 
no me responde sobre el 
Programa de erradicación 
de la pobreza que propuse

“Chile es un país ^ue,eA“a ’^ante'la década de 

rado para s,uP®r" a rn y presidenciable, Se-
Síel seminan0 

sobre la pobreza ? P°^ora nuestro país ha
Piñera indico que ha ntar a los pobres o 

concentrado el esfuerz°’ • los errores y omisio-
en denunciar con elocue 1 que hay que
nes de los g°bie™os d^ esa manera de enfrentar 
cambiar en forma radical e uso ai gobier-
el tema y que por esa programa Nacional de
no la elaboración d Sin embargo, según di-
Erradicación de la ’ ún n0 tiene respuesta
j0, “basta cual solicitó al go-
por parte del Elecu;_ ’ £. este planteamiento . 
biemo que acoja en manejado el actual gobier- 

A1 referirse a cómo hamm 1^^ que antes de 
no la luchar,contIaTltapPAvlwin hubo un acuerdo so
asumir el Presidente y reforma tributaria
bre un programa sociacreces JO que ha- 
"cuyos recursos han exce^docon 

bíamos estimado . administrados con toaa
estos fondos n° han si ^scalización que se re- ■ 
la eficiencia, oportunidad y tiscauz ■
quiere.” lan para radicar la po- I

Piñera insistió en que s p v■ gobier- ]
breza debe combinar no sólo el respm I
no sino también deaX y labores. Dijo que "és- I 
nizaciones empresanales y 1 étiCo y moral del cual ] 
to constituye un imp p<-v;arnos” indicando que I 
nada ni nadie debiera aroAylwin respec- I 

?0° ^pS p°breza va a" 
po;o^

crecimiento d V^Xuellel casi a los 500 mi- 
una recaudación fl posible erradicar el fla-
llones de dolares anuaie P os en el primer 

gpS¿\aTnodamaéfica ^ue termina con la pobreza .

Por ley los pactos requieren 
afinidad ideológica

“Esta especie de amen-a 
de la Concertación laicons d y un esfuer-
cia y una falta de respeto al eterto * se.

zo inútil c’X’rde Rmovación Nacional, Sebastián 
Baló el senador de Ke j ct0 parlamen
tario aeñtaXnongiomerado de gobierno, el Mida y 

'’Sa dijo que esta a

ta” porque los Plógica”. Añadió que por res- 
requieren afimdadide g* consecuencia política 
peto a la ciudadanía y P Ios cuaies no
“no se puede pactarsupongo que 
se comparten valores n> pnnc.p.
la Concertación no las compai
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Sobre contenidos de educación
Lagos jura que Iglesia le 
dio bendición al proyecto
El Ministro de Educación 

Ricardo Lagos, llamó ayer 
“a no ver fantasmas donde 
no existen”, a personeros 
de oposición que han criti
cado duramente el proyec
to de Objetivos fundamen

tales y contenidos mínimos 
de la enseñanza, que patro
cina su cartera.

Lagos dijo que la iniciati
va cuenta, en términos 
generales, con la aproba
ción de la Iglesia Católica.

Lagos ofreció una confe
rencia de prensa en la que 
entregó su opinión sobre 
el informe elaborado por 
la Conferencia Episcopal 
en torno al proyecto.

-El Secretario de Estado

En otra de sus actividades de ayer, el Ministro Lagos firmó 
dA¿°nnvuni° e7KE:Rural de su cartera yla p7° 
desarrollar modalidades educativas en escuelas básicas 
rurales incompletas de nuestro país.

manifestó que está satisfe
cho por el contenido del 
documento de la Confede
ración Episcopal, e instó a 
los distintos sectores políti
cos a “no rigidizar, no par- 
tidizar, y a que no porque 
tenemos elecciones próxi
mamente, hagamos de éste 
un debate partidista”.

En el extenso encuentro 
con Ja prensa, el Ministro 
de Educación destacó que, 
a través de su documento 
la Iglesia ha entregado un 
aporte al proyecto de Obje
tivos fundamentales y con
tenidos mínimos de la 
enseñanza. “Un aporte, no 
un documento sobre 
carencias, reservas; y en 
donde nada de lo plantea
do por el Ministerio de
Educación merece repa
ros”.

‘Lo que la Iglesia ha 
dicho es que se necesita 
complementar determina
dos planteamientos, que es 
muy distinto a reparar”, .

| reiteró Lagos.
Por último, el Secretario 

de Estado se manifestó 
conforme con la actitud de 
la jerarquía eclesiástica al 
reconocer la importancia 
de los contenidos transver- 
sales sobre derechos huma
nos, sexualidad y medio 
ambiente, y el hecho de 
que una visión trascenden
te de la persona humana 
puede ir sustentada en 
forma plural por los distin
tos humanismos que se 
han ido dando a lo largo 

l de la historia.
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cepción que existe en la sociedad chi
lena producto de muchos humanis
mos”.

Agregó que es necesario compati- 
bilizar la solicitud de explicitar el 
concepto de ser humano con la exis
tencia de distintas concepciones so
bre el hombre. Dijo que los elementos 
valóricos allí presentes son los que 
surgen de la naturaleza de las insti
tuciones chilenas. Sostuvo que el pro
pio documento de la Iglesia reconoce 
que no hay una concepción ética úni
ca, cuando habla de valorizar las vir
tudes aplicadas en todas las épocas 
por los distintos humanismos.

Lagos estimó como un “apoyo claro a las políticas 
educacionales” las observaciones de los obispos

«aportes» y no carencias ni reservas”. 
Afirmó que "nada de lo planteado por 
el Ministerio merece reparos a los 
obispos” sólo se habla de aspectos 
que hay que complementar. Agregó 
que en el texto la Iglesia efectúa un 
"apoyo claro a las políticas educacio
nales del ministerio”.

Lagos, en conferencia de prensa, le
yó una serie de párrafos del documen
to de los obispos donde se reconoce 
los aspectos positivos de la propues
ta. Respecto de la crítica por la caren
cia de una explicitación del concepto 
de hombre, el ministro señaló que si 
bien quizás no se explícita "sí se de
duce claramente. Se trata de la con-

Respecto de la objeción de que se 
incluya la sexualidad entre los "te
mas emergentes”, el ministro dijo es
tar de acuerdo en que como cuestión 
de fondo es efectivamente una mate
ria permanente. "Lo emergente son 
los cambios ocurridos en la conducta 
sexual de los jóvenes en estos anos; 
lo emergente es el surgimiento de 
una enfermedad como el Sida .

Consultado por el llamado de los 
obispos a inculcar valores como la 
castidad, dijo que efectivamente son 
importantes y se debe enseñarlos, pe
ro "hay que reconocer cuál es la reali
dad”. _______________

"Muy satisfecho” se declaró el mi
nistro de Educación, Ricardo Lagos, 
por las observaciones de la Iglesia a 
la propuesta sobre Objetivos Fun
damentales y Contenidos Mínimos de 
la Enseñanza.

Los obispos entregaron ayer un do
cumento en que, junto con señalar 
que es un paso hacia el mejoramiento 
de la educación, precisaron la nece
sidad de incorporar la moral objetiva 
a la enseñanza y la importancia de 
"formar hábitos virtuosos” en los 
alumnos.

Lagos calificó el documento de los 
obispos como "útil y muy importan
te” v recalcó que su título se llama
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6 CronicA
RICARDO LAGOS

Ministro de Educación

“Si no hay acuerdo tendremos 
dos o más candidatos”

MONICA GONZALEZ

T
odos dicen que es un 
candidato, al que sólo 
le falta dar el salto ofi
cial. Y mientras eso no 
suceda, su dedo 
acusador en ristre si
gue en remojo dando paso a 

manos que gesticulan al ritmo 
de su creciente entusiasmo con 
la educación. Sorteando los 
embates de empresarios y 
obispos, sometido a una pre
sión de alto voltaje para que 
asuma una decisión que cam
biará su vida, Ricardo Lagos 
intenta definir el delicado ca
mino que le permita lomar la 
decisión correcta. Sabe que no 
hay espacio para los errores y 
que lo que está en juego es 
mucho más que un sillón pre
sidencial. Sin música ni esce
nario dramático, la trama se 
desarrolla entre bastidores. 
Quizás por eso la entrevista 
fue toda una sorpresa. Porque 
lo menos que uno espera es 
que en medio de esa vorágine 
surja un nuevo Ricardo Lagos 
que da libre cauce a sus emo
ciones.

-Sin necesidad de levan
tar el dedo, usted es el único 
candidato presidencial al que 
su sector no le discute el 
liderazgo. ¿Le parece extra
ño?

-Sí, no es habitual en la 
política chilena...

-Le hice esa pregunta re
cordando lo polémica y cues
tionada que fue la candida
tura de Salvador Allende. 
Totalmente distinto a cómo 
ha sido su candidatura.

-¡No es posible hacer una 
comparación con el Presiden
te Allende!. Son momentos y 
niveles distintos. Tardará mu
cho tiempo antes que... alguien 
esté a la altura de él... 
(Sorpresivamente su voz se 
corta por la emoción y no hace 
ni un solo gesto para ocultar la 
humedad de sus ojos).

-¡Qué le pasa con Salva
dor Allende!

-Lo que es nuevo es el he
cho de que podamos salir de la 
transición en condiciones de 
ser gobierno y con propuesta 
de futuro.

-¿Por qué tanta emoción 
al recordar a Allende siendo 
que es conocido su enorme 
control de las emociones?

-El fue un símbolo para 
muchos por lo que representó

“Después del 28 de junio las cosas van a ser distintas".

en su momento. El concepto 
de lealtad es muy fuerte. En
tiendo que el mundo hoy es 
distinto, y Allende el año 1992 
no sería el Allende de 1970. 
Pero también hay una volun
tad de compatibilizar las co
sas que él encamó y por eso es 
importante que hayamos sido 
capaces de demostrar que el 
mundo progresista también 
puede gobernar.

-En octubre de 1990 us
ted afirmó: “Nuestra aspi
ración estransfomíarnosen 
la fuerza principal de la 
coalición de gobierno y, para 
1993, momento de decisio
nes, la elección municipal 
será la prueba de fuego”. 
¿Ha cambiado de opinión?

-No. El mundo del PPD 
como del PS tienen la aspira

ción de confluir y ser un polo 
progresista en la Concertación. 
El deseo es ser la fuerza princi
pal. Sin embargo, después del 
28 de junio seremos una fuer
za importante...

-Pero no la principal.
-No la fuerza principal to

davía.
-“Si queremos que se 

prolongue la Concertación - 
afirmó- no basta decirlo, te
nemos que sentarnos a defi
nir cómo será”.

-La Concertación surge 
para decir no a la dictadura. 
Después se transforma en una 
coalición para ser gobierno. 
Hemos convenido en gober
nar los cuatro años de la transi
ción. A lo mejor estaba implí
cito continuar después. ¿Qué 
es distinto hoy?. Dos años des

pués, porque hemos sido 
exitosos, queremos tener una 
coalición por muchos años, no 
sóloparael próximo gobierno.

-¿Con el proyecto históri
co como dice Enrique 
Krauss?

-Es un proyecto de largo 
plazo porque no es sólo coali
ción política. Acá hay fuerzas 
sociales que se expresan en un 
Manuel Bustos que tiene un 37 
por ciento en la elección de la 
CUT y un Arturo Martínez, 
que alcanza un 34 por ciento. 
Y por cierto fuerzas sociales, 
como parte del mundo empre
sarial y cierto mundo cultural.

-Pero eso no lo sabían. 
Incluso tenían mucho miedo 
de que la convivencia resul
tara.

-Sí, había miedo. El desafío 

hoy es cómo este gobierno de 
coalición con un sistema pre
sidencial muy fuerte se pro
yecta. Hacer coalición en régi - 
men parlamentario es fácil.

-¿La solución entonces es 
cambiar el régimen presi
dencial?

-Ese es un tema de más 
largo plazo que no es posible 
modificar hoy. En consecuen
cia el desafío es cómo hacer 
coalición con este régimen 
presidencial. Y dependiendo 
de lanaturaleza de la coalición 
que definamos serán las res
puestas que daré a las otras 
preguntas que sin dúdame hará.

•¿Está planteando una 
formulación de la 
Concertación?

-Sí. Porque si analizamos 
las áreas del gobierno del Pre
sidente Aylwin: Economía, 
Defensa, Gobierno Interior, 
áreas claves, están en manos 
de un sector.

-De la Democracia Cris
tiana, lo que ustedes acepta
ron.

-Exacto, porque nosotros 
aceptamos que el Presidente 
era quien debía resolver esos 
temas. Si definimos un gobier
no de coalición de largo plazo 
hay que introducir cambios.

-¿Por qué el sector socia
lista que usted lideraba en 
1989, que se autoin hibió para 
la candidatura presidencial 
por considerar que no era 
aún el momento, aceptó ser 
socio en segundo plano en 
este gobierno?

-Hubo una situación de di
visión y dispersión del mundo 
nuestro, y una cierta inseguri
dad en nuestra propia capaci-
dad de ser gobierno. Influyó 
también mi derrota electoral 
en cuanto a presentar una ma
yor fuerza y, en consecuencia, 
y con mucha razón, el Presi
dente utilizó el mandato que le 
dimos todos para que este go
bierno fuera suprapartidario.

-¿Había otra solución?
-Hay dos formas de orde

nar una coalición. Si somos 
todos parecidos eso quiere de
cir aceptar la alternancia. Si el 
partido A tiene siempre el 30 
por ciento y el partido B el 20 
por ciento, y si hay cinco elec
ciones presidenciales, no es 
justo que el partido A gane 
cinco por cero.

-Es decir no es justo que 
el partido A, que es el PDC, 
tenga nuevamente el candi
dato presidencial.

-Tiene que haber 
alternancia.

-¿Está maduro el PDC 
para aceptar la alternancia 
y a Ricardo Lagos como su 
candidato a Presidente?

-Me temo que no. Ellos 
perciben que siendo partido 
mayoritario tienen el mejor 
derecho. Sin embargo, ese es 
el segundo criterio para orde
nar una coalición. Si el partido 
mayoritario ordena la coali
ción es inevitable que en la 
Concertación haya un alto 
grado de tensión.

-Podría graficar las cau
sas de tensión.

-Para cada elección habrá 
tantos candidatos como car
gos a ocupar. No se podrá dar 
ventajas. En esta elección 
municipal la DC lleva 900 
candidatos, nosotros 600. La 
DC tiene una ventaja en fun
ción de que tuvieron más vota
ción la vez anterior, y esa vez 
la DC tema 45 candidatos a 
diputados y nosotros 27. El 
tema pasa a ser crucial. Si el 
criterio que se adopta es el del 
partido mayoritario, no le que
pa duda que habrá dos candi
datos presidenciales en la 
Concertación, o tres. ¡Habrá 
que competir!

-¿Cómo lo compatibiliza 
con una Concertación sóli
da?

-La Concertación tendrá 
que sacar las consecuenci as de 
adoptar el criterio de la mayo
ría. Tenemos que buscar los 
mecanismos para decidir cuál 
es el programa básico que 
queremos para los próximos 
20 ó 30 años en Chile, el pro
grama inmediato para el 
próximo período presidencial, 
y aceptar en consecuencia, si 
el criterio es el del partido 
mayoritario, que el candidato 
de la Concertación se va a de
cidir democráticamente en la 
primera vuelta.

-Eduardo Frei acaba de 
afirmar que la Concertación 
debe llevar un solo candida
to...

-Estoy de acuerdo. Eso sig
nifica una Concertación en la 
que todos somos iguales y hay 
alternancia.

-¿Cuándo debiera deci
dirse el cambio de la 
Concertación?

-Como hoy los partidos 
están dedicados a la elección 
municipal, el día 29 de junio 
estará este tema en el tapete.

-Hace pocos días usted 
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afirmó: “Si alguien quiere 
negociar candidaturas, que 
lo haga conmigo”. ¿Le dolió 
que se le dijera que socialis
tas negociaban con el PDC?

-No, porque nunca lo he 
creído. Las personas que se 
mencionó trabajan muy estre
chamente conmigo.

-Usted sabe que en la 
elección de Patricio Aylwin 
como candidato de la 
Concertaclón jugaron un rol 
fundamental destacados di
rigentes socialistas.

-La situación es absoluta
mente diferente. El socialis
mo en esa época estaba dividi
do y además, y muy importan
te, tenía una clara percepción 
de que una postulación mía 
ponía en peligro y dificultaba 
la transición.

-¿Todo eso cambió?. ¿Ya 
no habrá una 
autoinhibición?

-No veo que haya ninguna 
razón para ello.

-¿Hasta donde está dis
puesto a sostener su candi
datura sin poner en peligro 
la Concertación?

-Ninguna candidatura la 
puede poner en peligro. Eso 
mismo vale para la postulación 
de Eduardo Frei o de Andrés 
Zaldivar. Si tenemos acuerdo 
habrá un candidato, si no ha
brá dos candidatos. Pero nin
guna de las dos situaciones 
puede poner en peligro la 
Concertación. Eso sería supo
ner que no somos capaces de 
resolver situaciones secunda
rias.

-Lo concreto es que su 
candidatura, o la influencia 
de los socialistas en el próximo 
gobierno, va a depender de la 
cohesión que alcancen el PS y 
el PPD. Eso se ve difícil.

-Son situaciones en las 
cuales el PPD busca afirmar 
su identidad y al PS le cuesta 
acostumbrarse al hecho de que 
un partido al que prodigó y vio 
nacer, tome vuelo creciente. 
Pero después del 28 de junio 
las cosas van a ser distintas.

-Carlos Ominami plan
teó que su esfuerzo se cen
trará en una convergencia 
acelerada PPD-PS. ¿Com
parte esa opinión?

-En el largo plazo no tengo 
dudas de que el PPD y el PS 
van a terminar siendo un solo 
partido. ¿Cuál es el momento? 
La clave está en que no apa
rezca uno absorbiendo al otro.

-El senador Jarpa desca
lificó su candidatura dicien- 
doque si los socialistas tuvie
ran conciencia del error del 
pasado se habrían retirado 
de la política.

-Uno podría decir: si aque
llos que colaboraron con la 
dictadura tuvieran conciencia 
de las atrocidades que come
tieron se habrían retirado de la 
política. Estamos iguales, ¿y 
ahora qué?.

-Usted ha dicho que la 
“renovación implica una in
novación bastante radical 
respecto a ciertas tradicio
nes del socialismo”. ¿Eso fue 
lo que explicó ante la elite de 
emp resarios convocad os por 
el CEP el jueves pasado?.

"Después de dos años 

de experiencia ministerial, 
¿todavía tiene impulso y 
ganas para bregar por el 
sillón presidencial?

-Le voy a ser bien 
franco: estos dos años como 
ministro han sido mucho 
menos desgasladores que 
los dos o tres años anterio
res a la salida de Pinochet. 
Sí, reconozco que a ratos 
uno dice: en esto llevo 
mucho tiempo y lo mejor 
sería volver a una actividad 
más tranquila y académica. 
Lo reconozco.

-Pero le surge un Pepe 
Grillo que le dice que 
usted puede ir más allá.

-Me entran dudas... Hay 
también una percepción 
mezclada con sensaciones 
de ese mundo que quiere 
expresarse y quiere repre
sentarse... (Nuevamente su 
voz se corta por la emo
ción).

-¿Por qué tiene a su 
lado la foto de Enrique 
París, aquel médico, 
dirigente universitario, 
que murió asesinado en el 
Regimiento Tacna?

-Porque es mi amigo. 
Compartimos momentos 
importantes en la Universi-

-Me pareció oportuno de
cirles que a comienzos del si
glo XIX, en la Europa capi
talista, la diferencia entre el 
mundo de los herederos y los 
desheredados, estaba deter
minada por 1 a propiedad de los 
bienes de capital. Y Marx dice 
en consecuencia que los bie
nes de capital deben ser de 
propiedad colectiva.

“Si usted va hoy a Estados 
Unidos encuentra fortunas de 
jóvenes entre 20 y 30 años, 
que la han hecho como resul
tado de su inteligencia y cono
cimiento en el mundo de la 
computación, sin bienes de 
capital. Eso revela que a fina
les del siglo XX, es el nivel de 
educación, el conocimiento, 
la tecnología, lo que realmen
te hace la diferencia. Por eso 
pienso mucho más en la edu
cación que en la propiedad del 
bien de capital. Porque en una 
sociedad como la nuestra es el 
sistema educacional el que está 
predeterminando las diferen
cias”.

-Ese es un cambio radical 
de la concepción marxista.

-Muy radical. Y explicapor 
qué, cuando el Presidente de 
Estados Unidos va a Japón a 
reclamar mayor acceso a los 
bienes norteamericanos, los 
japoneses le dicen que lo que 
pasa es que su sistema educa
cional está malo y, en lugar de 
venir a discutir cómo se hace 
para vender más autos porque 
no puede competir con noso
tros, comience por su casa.

-¿Cómo explica el que los 
socialistas se hayan trans
formado en partidarios del

Patricio Aylwin, mi profesor
dad de Chile. Enrique es un 
hombre que tenía muchos 
valores y falleció el 11 de 
septiembre de 1973.

-Patricio Aylwin fue su 
profesor en el Instituto 
Nacional. ¿Cómo era la 
relación alumno-profesor?

-Era un buen profesor.
Enseñaba con mucha 

“Hay una voluntad de compatibilizar las cosas que Allende encarnó".

modelo de libre mercado?
-Le hablé de ello a los em

presarios. Este modelo de eco
nomía abierta no es sólo tener 
bajos aranceles, economía de 
mercado y libre flujo de capi
tales. En definitiva compiten 
sistemas educativos más que 
económicos.

-¿Por eso decidió ser mi
nistro de Educación?

-(Se ríe) Sí, porque educa
ción es un área crucial. Esa 
frase, “lo que compile son los 
sistemas educativos”, es del 
empresario norteamericano 
lacocca.

-¿No hay tentaciones 
ahora que están en el gobier
no de intentar reeditar un 
Estados más fuerte?

-El Estado tiene que ser 
más fuerte en un conjunto de 
áreas para garantizar la equi
dad. El desarrollo del sistema 
educativo en el pasado fue 
crear más escuelas y más pro
fesores porque el desafío era 
garantizar que todos tuvieran 
escuela. Hoy que existe escue
la para todos ocurre que los 
resultados educacionales son 
distintos, dependiendo del ni
vel socio económico. El Esta
do debe tener poder para asig
nar recursos y mejorar cali
dad. Eso se hace discriminan
do.

-Todo eso requiere re
cursos. Tiene la receta, pero 
¿de dónde sacará recursos el 
próximo gobierno?.

-Con lo que ha hecho este 
gobierno en educación básica 
y media se va a haber produci
do la transformación más radi
cal del sistema educativo chi

claridad.
-¿Era autoritario como 

profesor?
-No, él llegaba y se le 

respetaba. Nadie se reía en 
su clase, y mantenía 
distancia.

•Durante la campaña la 
relación entre ustedes, sin 
ser mala, no era estrecha.

leno de los últimos 50 años. 
No me cabe la menor duda.

-¿Sacará recursos au
mentando los impuestos?

-No creo en el fetiche del 
impuesto. Se lo dije a los em
presarios. Si el país sigue cre
ciendo a un 5,6 ó 7 por ciento 
anual, los recursos fiscales 
aumentan el nivel del produc
to en un uno o dos por ciento 
anual. Si ese aumento se desti
na exclusivamente a políticas 
sociales se tendrá un avance 
sustantivo. Sería entonces un 
profundo error cazarse con los 
impuestos. En las economías 
modernas ese fetiche del im
puesto está superado.

-¿Tranquilizó a los em
presarios diciéndoles que no 
habrá vuelta atrás en las 
privatizaciones?.

-No tengo por qué dar ese 
tipo de seguridades. Me pare
ce profundamente erróneo el 
concepto de decir: éstas son 
empresas estatales, y éstas pri
vadas. Lo que sí les dije es que 
se puede decir: privatizo la 
electricidad, pero ¿cuáles son 
las herramientas del Estado 
respecto de la electricidad pri- 
vatizada en lo que se refiere a 
regulación y control?.

-En Chile ya se privatizó 
ese sector, ¿cuál es la solu
ción?.

-Está el tema de la genera
ción, el de la distribución, y el 
de la transmisión. ¿Cómohace 
la empresa A para competir 
con la empresa B en la entrega 
de electricidad para la ciudad 
X, si la empresa A tiene que 
pasar por una línea que es pro
piedad de la empresa B?

¿Incompatibilidad de 
caracteres?.

-Cotí el Presidente 
teníamos una relación entre 
dos jefes de partido. Nunca 
he sido amigo del Presiden
te en el sentido de vemos 
los fines de semana. La 
relación era más bien de 
tipo política.

-¿Qué debería hacer el 
Estado?

-O se establece a través del 
Estado un mecanismo serio de 
regulación, o en definitiva ahí 
no hay libre competencia.

-En la reunión de empre
sarios organizada por el CEP 
había representantes im
portantes del liderazgo de la 
derecha. ¿Ellos cambiaron o 
usted cambió tanto que ya 
no lo rechazan?.

-No lo sé. Lo que hay es un 
gran entendimiento en tomo a 
los desafíos que tenemos para 
el próximo siglo. Si se sacan 
las consecuencias últimas de 
este modelo, no hay casos de 
países exitosos que no tengan 
sociedades homogéneas. En 
esa área el empresariado aún 
no está convencido.

-La mayoría de los em
presarios importantes hasta 
hace poco eran partidarios 
de la dictadura. ¿Cambia
ron?.

-Quisiera creer que aque- 
1 los que pensaban que Chi le se 
podría abrir paso en el mundo 
con un régimen 
antidemocrático, han cambia
do, porque perciben que no es 
así. No es un problema de 
cuántos Presidentes visitan 
Chile. En un mundo fluido y 
abierto, las relaciones interna
cionales son fundamentales y 
pasan por los gobiernos. No se 
puede tener un Presidente que 
sea un paria, que no puede 
viajar porque no lo reciben en 
ninguna parte.

-¿Cuál es la iniciativa po
lítica más importante que no 
se ha hecho, y que si usted

-¿Competitiva?.
-A veces.
-La noche del atentado 

al general Pinochet usted 
fue detenido. ¿Es verdad 
que fue para salvarle la 
vida?.

-Esa noche llegaron a 
buscarme a mi casa a las 
dos de la mañana. Pregunta
ron si habían venido antes a 
buscarme. Cuando entraron 
a mi dormitorio con sus 
metralletas y me dicen: ‘No 
se asuste, somos de Investi
gaciones’, no entendí nada.

“Al día siguiente salió un 
comunicado que nombraba 
a los detenidos y entre ellos 
mencionan a José Carrasco. 
Yo miré y constaté que José 
no estaba entre nosotros. 
Después apareció muerto. 
Días después, una de las 
personas que participó en 
mi detención me dijo que 
esa noche estaba de tumo y 
supo que mi detención 
estaba siendo anunciada por 
otros organismos. Me dijo 
que dio pricridad para que me 
detuvieran ellos primero, 
porque cuando Investigaciones 
llegó a detener a José Carrasco 
se encontraron con que ya 
habían llegado otros antes que 
ellos...

hubiera estado en la Presiden
cia habría materializado?.

-Es presuntuoso hablar de 
ello... Yo habría puesto el día 
12 de marzo las reformas 
constitucionales, porque era el 
momento de mayor fuerza del 
gobierno. Y el paquete que 
habría mandado habría sido 
exactamente el mismo que se 
convino con Renovación Na
cional antes de las elecciones.

-Cuando los estudiantes 
del Pedagógico, liderados 
por su camarada presidente 
de la FECH, se tomaron la 
universidad, usted no los re
cibió porque no dialoga bajo 
condiciones de fuerza. ¿Es 
otro cambio para que la de
recha y los militares no se 
asusten con Lagos?.

- ¡No!. Les dije que el siste
ma democrático nos había 
costado mucho y que operaba 
bajo la base del diálogo. Des
de el momenloque se tomaron 
la rectoría no podía conversar. 
Arturo Barrios cree cumplir su 
rol y yo tengo que cumplir el 
mío. Lo que sí no me parece es 
que un joven se vaya a encade
nar a no sé que monumento. 
Le he dado todas las respues
tas que me pidieron informán
doles de mis limitaciones, y 
después va y se encadena y a 
las dos horas, aburrido porque 
nadie le dio bola, empezó a 
buscar la llave para que lo des
encadenaran.

-¿No utilizaron siempre 
los socialistas como instru
mento para obtener dere
chos las tomas y ocupacio
nes?

-Era un sistema distinto.
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El portazo de Viera-Gallo
La cruenta guerra detonada entre el PS y el PPD tras la renuncia del 
diputado debilita la candidatura de Lagos, cuya principal obsesión es 
mantener el equilibrio entre los dos partidos.

13
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Ana Eugenia Rodríguez

La semana pasada quedó 
demostrado que los esfuer
zos de Ricardo Lagos por 
armonizar al PS y el PPD, al invitar 

semanalmente a sus dirigentes a reu
niones privadas conjuntas, culmina
ron en un fracaso que tuvo estruen
dosa expresión, tras la abrupta renun
cia de José Antonio Viera-Gallo al 
PPD y a su candidatura a presidir ese 
partido. La guerra entre los dos con
glomerados incluyó artillería de 
peso, como la propuesta de diputa
dos del PPD para que Jorge Molina 
lo reemplace en la presidencia de la 
Cámara o insólitas acusaciones 
mutuas de pretender debilitar a 
Lagos. Con indignación el ministro

Viera-Gallo: 
conversación en la 
casa de Lagos para 
comunicarle 
personalmente su 
renuncia

para terminar entrampado en un com
plejo juego de equilibrista por man
tenerse como máximo líder de dos 
partidos trenzados en una guerra 
soterrada.

Obsesionado por el equilibrio, 
Lagos apoyó a Bitar para no enemis
tarse con el PPD. Y además insistió a 
Viera-Gallo que retirara su candida
tura y aceptara sólo una vicepresi
dencia tras negociar con la cúpula del 
PPD. Según un dirigente del PS cer
cano a Lagos, éste preveía una derro
ta de Viera-Gallo frente a Bitar, la 
que habría excluido al diputado de la 
mesa del PPD. “Lagos prefería tener 
a un hombre del PS, en la toma de 
decisiones del PPD, pues le daba más 
garantía de coordinación entre los 
dos partidos”, dijo.

Pese a que horas después de la 
elección municipal los dirigentes de 
ambos partidos iniciaron un peregri
naje simbólico a las dos sedes parti
darias, pronunciando sendos discur
sos de unidad, tras dos semanas se 
demostró que los juramentos de 
reconciliación eran sólo puestas en 
escena. Y no podía ser de otra manera, 
puesto que durante los meses de la 
campaña municipal se acumularon 
fuertes tensiones entre ambos parti
dos. Dirigentes del PS y el PPD admi
ten que en la etapa preeleccionaria se 
enfrentaron Bitar y Viera-Gallo, quie
nes recorrieron el país recogiendo 
apoyos. Con el aval de Enrique 
Correa y Núñez, el diputado desplegó 
una campaña paralela a aquella insti
tucional que desarrolló el PPD y que

observó el espectáculo de un 
enfrentamiento ventilado por 
los diarios entre ambos parti
dos, que, bien lo sabe él, lo 
distancia más de su meta, La 
Moneda.

El portazo de Viera-Gallo 
tras abandonar el PPD y 
optar por el PS, consagró el 
divorcio entre ambos parti
dos y el fin de la doble mili- 
tancia. Y también despejó el 
camino a su rival a presiden
te del PPD, Sergio Bitar, 
quien, apoyado por la cúpula, 
esgrimía la bandera de la 
autonomía del PPD. En tanto 
que la candidatura de Viera- 
Gallo, urdida por el presiden
te del PS, Ricardo Núñez, el 
brazo derecho de éste, Mar
celo Schilling, y por los 
ministros socialistas Enrique 
Correa y Carlos Ominami, 
pretendía darles control sobre 
el PPD para acelerar la fusión 
de ambos partidos.

Pero la postulación de 
Viera-Gallo no sólo fue tor
pedeada por los líderes del 
PPD, sino también por el pro
pio Ricardo Lagos. Este, 
nunca aceptó apoyar la can
didatura del diputado y, en 
cambio, respaldó a Bitar,
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tuvo como jefe a Jorge Schaulsohn. 
Según dirigentes socialistas, ésta sólo 
apoyó a los candidatos a concejales 
favorables a Bitar, por lo cual más de 
un centenar de los 385 candidatos del 
PPD. que eran “vieragallistas”, fueron 
respaldados por Viera-Gallo a través 
de la Fundación Cesoc, de cuyo 
directorio es miembro. Cesoc impar
tió cursos de capacitación a los candi
datos “vieragallistas” y les proporcio
nó afiches, globos, dípticos, panfle
tos, camisetas. Mientras, Schaulsohn 
enviaba a los dirigentes y candidatos 
del PPD de zonas que serían visitadas 
por Viera-Gallo instrucciones preci
sas de no asistir a actos donde estu
viera éste junto a los candidatos del 
PS. Incluso algunos dirigentes del 

•pD afirman que el ministro Enrique 
forrea, jugado a fondo por la candi

datura de Viera-Gallo, habría apoyado 
con recursos a los candidatos del PPD 
“vieragallistas”. Pero esto es desmen
tido categóricamente por el presidente 
de la Cámara: “Correa no tiene nada 
que ver. Sólo hubo cursos de capaci
tación impartidos por técnicos del 
Cesoc, que recibe financiamiento 
europeo, mientras yo recorrí todo el 
país ayudando a los candidatos del 
PPD y del PS”.

Resultó tan evidente que la candi
datura de Viera-Gallo era resistida 
por la dirigencia del PPD, que fue el 
propio Ricardo Núñez quien terminó 
retirándole su apoyo a fin de no dete
riorar las relaciones con el PPD. Y 
así se lo comunicó a Viera-Gallo la 
semana antepasada. Con ello, Núñez 

^sumó a la posición de las otras tres 
hirientes internas del PS -las de 
Arrate, Escalona y los terceristas- las 
que apostaban a la división de los dos 
partidos y criticaban la jugada de 
Núñez y Correa.

Viera-Gallo terminó de con
vencerse luego de que el 
miércoles 8 de julio, en una 
reunión con Ricardo Lagos en la 

Cámara, éste lo instó, una vez más, a 
no competir con Bitar. El sábado 11, 
en una reunión que congregó en la 
sede del Cesoc a los principales diri
gentes de tres tendencias del PS 
(Núñez, Arrate y terceristas), Viera- 
Gallo les informó de su renuncia al 
PPD, siendo efusivamente felicitado. 
El domingo 12 visitó a Lagos en su 
casa para darle explicaciones sobre 
su decisión.

Pero los dirigentes del PPD, en 
lugar de festejar la salida de Viera- 
Gallo y el triunfo de la autonomía del 
PPD, estuvieron más preocupados de 

atacar al presidente de la Cámara, a 
Correa y a Ominami, quienes también 
ratificaron públicamente su opción 
por el PS. Las críticas de la cúpula del 
PPD apuntaron a que. junto con arriar 
la bandera, Viera-Gallo y los socialis
tas intentaron provocar el mayor daño
posible al PPD, creando la imagen de 
que ese partido se desmorona. Ade
más, las palabras de Viera-Gallo en su 
carta de renuncia cayeron como una 
pesada bomba en los escritorios de los 
máximos líderes del PPD: “Los resul-

Schaulsohn y Bitar: 
intenciones del PPD 
de pedir al menos dos 
ministerios en el 
próximo cambio de 
gabinete

tados de la última elección demostra- |T 
ron que el PPD no logró superar los 
límites históricos del voto de izquier
da. Ello contrasta con el propósito de 
sectores importantes del partido por 
definir un camino político alejado del 
socialismo, negando así el carácter 
original del PPD”.

Aunque lo desmienten categórica
mente en el PS, líderes del PPD ase
guran que Viera-Gallo renunció por
que su candidatura “nunca prendió” 
realmente. Y señalan que el abogado 
Jorge Mario Saavedra, Jorge Andrés 
Richards y Ricardo Brodsky rechaza

ron integrar una lista con él.
En el PS, en tanto, fueron derrota

dos los dirigentes que apostaron por la 
candidatura de Viera-Gallo. Pero allí 
aseguran que no hay una victoria del 
PPD, puesto que la bancada de este 
partido podría quedar reducida de 17 a 
7 diputados si los del PPD que apoya
ron a Viera-Gallo optan por el PS. Los 
líderes socialistas afirman que el PPD 
no puede disimular su nerviosismo 
ante la perspectiva que se produzcan 
más renuncias, pero en ese partido 
niegan todo temor y aseguran que no 
ha habido más dimisiones. En todo 
caso, el que sí se inquietó ante una 
eventual debilidad del PPD fue Ricar
do Lagos, por eso la semana pasada se 
contactó varias veces con los diputa

Lagos: tardía 
intervención en un 

conflicto que no pudo 
manejar

dos Adriana Muñoz, Carlos Smok y 
Carlos Montes, para evitar que renun
ciaran al PPD.

Entretanto, continúan las puestas 
en escena que quieren dar la idea de 
una coordinación entre los dos parti
dos. El pasado miércoles 15, en uno 
de los comedores del Senado, luego 
de una reunión-almuerzo, las mesas 
de ambos partidos ofrecieron una 
conferencia de prensa para publicitar 
la idea de que plantearán a la Con-

certación formas de definir un can
didato presidencial único. Pero una 
vez apagados los focos de TV, conti
nuó la pugna. Los líderes socialistas 
se reunieron en las dependencias del 
Senado, en tanto que los del PPD se 
congregaron en la cafetería de la 
Cámara. Allí, el tono era más bien 
beligerante. Schnake habló de “pla
nificar cómo dar esta batalla”. Jorge 
Molina preguntó: “¿Le vamos a con
testar a Viera-Gallo?”, cosa que él 
mismo se encargaría de hacer al día 
siguiente. También se habló de pedir 
una reunión con el Presidente Aylwin
y de clarificar los ministerios que el 
PPD, como nuevo partido autónomo, 
merecía tener tras el cambio de gabi
nete, ya que ahora no los tiene. “Por 
lo menos dos”, mencionaron los diri
gentes del PPD. Concretamente, aca
riciaron la posibilidad de obtener las 
carteras de Minería, Salud o Bienes 
Nacionales.

Altos dirigentes del PPD mencio
nan a Sergio Bitar, cuya candidatura 
a senador por la I Región fue torpe
deada por el triunfo de Jorge “Choro” 
Soria, como un buen nombre para 
Minería; y a Erich Schnake para Bie
nes Nacionales, dado que su candi
datura a senador por la VII Sur sufrió 
un traspié al demostrarse la debilidad 
del PPD en esa zona. □
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Los cálculos intemos 
del PPD. previo a la 
elección municipal, eran 
que doblaban al PS. Tras 

los comicios quedó de ma
nifiesto una suerte de fra
caso electoral del PPD. No 
tanto porque el nueve por 
ciento obtenido no fuera 
una cifra importante, sino 
porque mostró que el voto 
de centro en Chile se man
tiene inconmovible y el 
PPD no logró despegarse 
de la votación socialista: 
ambos compiten por el 
mismo electorado. Esta 
variable fue la que todos 
consideraron a la hora de 
apresurar sus decisiones 
y provocó la crisis de la 
política de diferenciación 
implementada en el PPD. 
Abrió, además, las puer
tas para que resurgieran los intentos 
de avanzar hacia las definiciones: fu
sionarse o dividirse.

En el PS el tema se discutió y se 
impusieron dos tesis: una diagnosticó 
que por la irracionalidad de la directi
va del PPD, se refieren a los diputados 
Jorge Molina, Víctor Rebolledo. Jorge 
Schaulsohn y al presidente Erich 
Schnacke, no se lograría nunca la 
sensatez necesaria para un entendi
miento entre ambas colectividades. A 
eso se sumaba que, cualquier opera
ción gestada en el PS, hacia el PPD, 
estaba destinada al fracaso y 
cohesionaba al partido instrumental.

De ahí surgió que. lo mejor para un 
entendimiento futuro, la segunda te
sis, era iniciar un periodo nuevo cada

Hace un año, influido principalmente 
por los diputados Víctor Manuel 
Rebolledo y Jorge Schaulsohn, el PPD 
inició un drástico proceso de 
diferenciación del PS. Para el nuevo 
partido, que había nacido en 
dictadura como paraguas de los 
socialistas, la caiga histórica de la 
colectividad de Núñez les impedía, 
según sus cálculos, avanzar hacia el 
centro político. En ese momento se 
estableció que ningún militante del 
PPD o del PS podría ser dirigente del 
otro y que, en el segundo semestre del 
92, las doble militancias debían 
terminar. Los dados estaban echados.

uno como agrupación distinta de la 
otra.

OPERACION POLmCA

Nada hubiera ocurrido, al menos 
en materia de renuncias, si hubiera 
sido exitosa la operación política que 
inició José Antonio Viera Gallo, y que 
intentaba posicionar al grupo 
prosocialista en una estructura de 
poder dentro del PPD. Si no era la 
presidencia, que Sergio Bitar tenía 
prácticamente asegurada, un 40 por 
ciento del electorado interno para Vie
ra Gallo y dos vicepresidencias socia
listas, hubiera permitido zanjar el 
conflicto.

Pero todo fracasó y muchos culpan 

a Ricardo Lagos de no 
haber sido capaz de or
denar el naipe en los 
partidos que sustentan 
su candidatura presi
dencial. Especialmente 
si los hombres en pug
na, Viera Gallo y Bitar, 
son sensibles a la per
sonalidad del ministro 
de Educación.

En el PPD. por otra 
parte, piensan que la 
operación de Viera Ga
llo habría sido impulsa
da por el ministro Enri
que Correa. Ambos for
marían parte, según la 
fuente, de una suerte de 
grupo informal de po
der, que llaman «El Va
ticano» y que ha recela
do siempre de la emer
gencia de la candidatu

ra de Lagos. De acuerdo a esta versión, 
tanto Correa, como Viera Gallo y los ex 
Mapu, son partidarios de negociar con 
realismo un espacio para el socialismo 
democrático reconociendo, desde los 
inicios, el liderazgo del centro político. 
Es decir una próxima candidatura DC 
de la Concertación. O tal vez, insistir 
en la reelección de Aylwin.

La operación de Viera Gallo, según 
el PPD, se habría preparado después 
que el PPD y el PS proclamaron a 
Ricardo Lagos en el verano. Ellas se 
fraguaron entre las direcciones de 
ambos partidos y dejaron al margen 
las corrientes informales de poder. 
Esta estrategia, encabezada pública
mente por el presidente de la Cámara, 
según la fuente, tenía tres pilares bá-
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sicos: adherir externamente a la can
didatura de Lagos y copar sus entornos; 
presentar a Viera Gallo como candida
to a presidente del PPD; y provocar 
una convergencia entre el PPD y el PS, 
tras configurar una mayoría en el so
cialismo, desplazando a la izquierda 
partidaria, con Ricardo Núñez a la 
cabeza.
k Una semana antes de la renuncia 
ae Viera Gallo, todo iba caminando en 
ese sentido, pero sin el apoyo que se 
esperaba concitar en el PPD. Ahi sur
ge, sin embargo, la tesis en el PS de 
que es una torpeza intentar influir en 
la intema PPD, desde el socialismo. 
Máxime cuando tras la elección mu
nicipal se provocó un clima propicio 
entre los dos partidos para respetarse, 
se concordaron reuniones semanales, 
poner fin a la doble militancia y forta
lecer la candidatura de Ricardo Lagos.

La única duda que cruzó al PS fue 
si sería conveniente o no retirar toda 
su gente del PPD. Algunos plantearon 
la necesidad de dejar algo, para evitar 
una dirección PPD homogénea, 
cohesionada y ruidosa en sus recla
mos de espacios gubernamentales.

Triunfó la tesis de la estampida y 
Viera Gallo fue la primera vuelta de 
una bola de nieve que irá creciendo 

rápidamente.
Desde otros partidos se ve la si

tuación del PPD como dramática ya 
que aseguran que su estructura des
cansaba en los aportes del PS.

LAS RECRIMINACIONES

Luego del fracaso de la operación 
de Viera Gallo surgió una nueva estra
tegia, aseguran fuentes del PPD, des
tinada a fortalecer al PS y herir al 
partido de Erich Schnacke en su capa
cidad negociadora, con vistas a las 
presidenciales del 93. A los dirigentes 
del PPD les molesta sobremanera la 
difusión que se le dio a la opción 
socialista que hizo el presidente de la 
Cámara de Diputados, para «dar la 
idea que el PPD se desmorona». A los 
socialistas, la forma en que se ha 
conducido la directiva del PPD, el in
tento de sobrepasarlos políticamente 
y la falta de realismo para, a la luz de 
los resultados electorales, admitir la 
necesidad de la convergencia entre 
ambas colectividades.

Sin embargo, no todo está quebra
do entre ambos y, tanto en el PS como 
en el PPD, creen que se va a consolidar 
la relación, pero sobre bases distintas. 
En el PS porque tendrán la posibilidad 

de perfilar su fuerza modemizadora y 
en el PPD porque creen que la nueva 
relación será institucional, intentará 
fortalecer a Lagosy se le bajará el perfil 
a las lógicas informales.

LA OPCION LAGOS

Existe ya, en este nuevo escenario, 
un acuerdo tácito entre el PPD y el PS. 
Este se traduce en que ambas colecti
vidades se esforzarán para que la Con- 
certación tenga en el 93 candidato 
único, programa común y una sola 
lista parlamentaria. Para ellos ese 
postulante debiera ser el único PPD- 
PS: Ricardo Lagos.

Pero, por estos días, no todas son 
flores para el ministro de Educación. 
Por el contrario, el gran perjudicado 
por la crisis que se ha vivido es jus
tamente Lagos. Se lo acusa, desde 
ambos partidos, de haber sido incapaz 
de poner orden en el mundo político 
que lo sustenta y de haber privilegiado 
su relación con «los salmones», el grupo 
PPD-PS más dañado por lo ocurrido 
en los últimos días y que integran los 
diputados Smok, Arancibia, Letelier, 
Montes y Muñoz.

En el PS se asegura que Lagos 
siempre ha creído que su nombre está
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por sobre los partidos, que no requiere 
de ellos para ubicarse en un lugar de 
privilegio electoral y, a diferencia de 
Eduardo Freí que bajó hasta la arena 
partidaria para enfrentar los conflic
tos de la DC, se ha mantenido distante 
de las polémicas internas.

Estas vacilaciones comenzaron con 
la negativa del ministro a encabezar la 
campaña municipal conjunta del PSy 
el PPDy, ahora, se le suma las confusas 
declaraciones respecto a su eventual 
postulación presidencial.

Sin embargo, no todo está perdido, 
aseguran tanto en el PS como en el 
PPD. Y si bien su figura se ha visto 
erosionada, plantean qúe se jugarán 
por imponerla dentro de la Concerta- 
ción. Los socialistas, dentro y fuera de 
La Moneda, juran lealtad a la candi
datura del ministro de Educación y 
obj etan la voluntad del PPD por seguir 
con ella hasta el final. Los PPD asegu
ran lo contrario.

Las fórmulas para hacer resurgir la 
candidatura de Lagos no se han dejado 
esperar. Constatando que la realidad 
electoral exige a la Concertación llevar 
un sólo candidato en las próximas 
elecciones, Luis Maira presentó el 
viernes 10 dejulio, en el Comité Central 
socialista, una propuesta para elegir 
al abanderado concertacionista. La 
idea, que encontró ambiente y que 
puede tomar fuerza partidaria, propo
ne realizar una suerte de primaria en 
la que voten todos los militantes ins
critos en los partidos de la coalición de 
Gobierno. Uno de los entusiastas pre

sentes, incluso, propuso permitir la 
participación de todos los que quieran 
hacerlo, también la gente de derecha.

Ricardo Lagos estaría de acuerdo 
con la fói muía, pero los primeros 
sondeos al interior de la DC han en
contrado una respuesta rápida, pero 
negativa.

LA INTERNA PS

Los que optaron por el PS y abando
naron el PPD entran de lleno a un 
periodo conflictivo dentro de la tienda 
de Núñez. Más allá de los nombres y 
tendencias que se perfilan en la próxi
ma elección in tema, el socialismo debe 
consolidar una mayoría que lo mo
dernice, institucionalice y le permita 
despegar. A pesar de la euforia que 
reina en la sede socialista, entre 
aquellos de análisis superficiales, para 
los estrategas del partido la votación 
alcanzada en las municipales no refle-

El más pequdicado 
por la crisis es 
Ricardo Lagos. Se lo 
acusa, desde ambos 
partidos, de haber 
sido incapaz de poner 
orden en el mundo 
político que lo 
sustenta 

ja la potencialidad del PS, sino por el 
contrario su debilidad.

Para arribar a esta situación jugó 
un papel preponderante, y es claro 
que para todos ha sido un error, el 
esquema del 90 que creó un equilibro 
que no pudo superarse. El acuerdo 
cupular que permitió a Arrate y a 
Núñez compartir el mandato es una 
experiencia nefasta que no se quiere 
repetir.

La nueva configuración interna será 
de competencia, aunque los arratistas 
intentan construir una directiva 
«integrativa» con la mejor gente de 
Escalona.

Ayuda a este nuevo cuadro de 
confrontación democrática, el aleja
miento de Arrate, como factor pertur
bador, y la negativa que ha manifes
tado Ricardo Núñez de presentarse a 
la reelección, aunque su nombre pa
reciera ser el que más suena para 
enfrentar a la tendencia de Camilo 
Escalona. Para los renovados, 
terceristas y otros, lo más sano sería 
llegar a la próxima elección interna 
con caras nuevas. Sueñan con un 
partido dirigido por Ominami, Martner. 
Schilling. Solari o Pérez de Arce, que 
los proyecte como fuerza política mo
derna y otorgue gobemabilidad al par
tido.

Sin embargo, el peso electoral de 
Escalona replantea la candidatura de 
Germán Correa.

Otros nombres que surgen, y que 
tienen espacio propio, son el de Clo
domiro Almeyda que postulará a la 
vicepresidencia y de Aniceto Rodrí
guez que se ofrece como un eventual 
presidente partidario.

Pero antes que los apellidos de los 
aspirantes, los socialistas deberán 
definir otros aspectos. Uno de ellos es 
revisar el actual sistema electoral in
terno que, por ser mayoritario para 
cada cargo, puede definir una confor
mación intema antojadiza. Algunos 
están pensando alterar el orden de los 
eventos y realizar primero el Congreso 
y después las elecciones. Una forma 
de incentivar a Camilo Escalona a 
presentar una opción moderna, sin 
tener que adosar a su lista a los sec
tores tradicionalistas que, por ser una 
mochila, atajan la modernización del 
PS •

FRANCISCO MARTORELL
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LA OPERACIÓN VIERA-GALLO
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Molina y Rebolledo: 
un brindis por 
el fin de la doble 
militando.

JÏ

Jió el presidente de la Cámara 

on su opción por el PS es uno

Jies más fuertes que ha 

para algunos sólo 
[ momento en que Lagos 

ituría.

La ola que înicr 

de Diputados < 

de los remezc 

sufrido el PPI 

comparable a 

perdió la sem



ni areno
El remezón de las municipales 

no paró con el ajuste de cuentas entre 
el PPD y el Partido Socialista -con el 
virtual empate- y el llamado a la 
humildad que eso significaba para el 
Partido por la Democracia. Dos 
semanas después, empezó a pagar un 

•sto mayor. El fin de las dobles 
litancias inició su proceso por arriba, 

por la cabeza más visible y más alta: la 
del presidente de la Cámara de 
Diputados, José Antonio Viera-Gallo. 
Que continuará con un'goteo" de fugas 
hacia el PS de otros parlamentarios, 
algunos prominentes, y, finalmente, 
unos cuantos dirigentes regionales.

Aunque muchos buscaron recón
ditas señales de una operación política 
de los socialistas del gobierno, lo cierto 
parece ser que el diputado penquista 
tomó su decisión movido no sólo por 
recomendaciones tácticas, sino por una 
opción personal al sentir que la cuerda 
ya no se podía estirar más. Claro que, 
aunque no augura sismos de alta 
intensidad, la forma en que se hizo, no 
fue la mejor, la más elegante ni la más 
recomendable para el período post 
municipal.

ti Viera-Gallo y varios otros 
rlamentarios que mantenían el doble 
status lo hacían por una opción: la 
convergencia o fusión entre ambos 

partidos. Visión ampliamente com
partida dentro del socialismo y 
fuertemente resistida dentro del 
mundo PPD puro.

LA ENCRUCIJADA PARA LAGOS
La "operación Viera-Gallo" poco 

o nada resuelve el tema de fondo de la 
candidatura presidencial de Ricardo 
Lagos, que es una de las secuelas que 
a algunos les pareció fácil de deducir 
la semana pasada. Es cierto que el 
asunto remeció mucho a los dos 
partidos que levantan esta opción 
enrareciendo el ambiente con 
acusaciones veladas y autocríticas 
inoportunas, y prefiguró una línea de 
confrontación más aguda entre ambas 
colectividades. Sin embargo, el ajuste 
bajará de intensidad y todos, pepedés 
y socialistas, deberán concentrarse en 

resolver el tema principal.
La candidatura de Lagos tiene 

una encrucijada en sí, difícil de salvar 
de una manera beneficiosa para todos. 
Que sea él el candidato presidencial 
único de la Concertación para el 93 es 
imposible porque la DC no le dará 
nunca el pase. Si se presenta de todas 
formas, para pactar en una segunda 
vuelta, la Concertación, en el hecho, 
termina, y los que asumirán esa 
responsabilidad serán los socialistasy 
no la DC. Ese es el "cuello de botella" 
actual.

Pero si Lagos es precandidato y 
finalmente cede en favor de la DC, el 
mundo PS-PPD tendrá un costo futuro 
que pagar. Una parte de sus 
adherentes votará por el MIDA, 
fastidiados de que se les induzca 
nuevamente a la incondicionalidad con 
laDC. Otro resto, seguramente, optará 
por favorecer a la Concertación, pero 
el socialismo empezará a disminuir su 
presencia política. Lo único que lo 
potencia es la candidatura presi
dencial. Pero esa candidatura significa 
perder cargos parlamentarios y en el 
gobierno y, peor aún, quebrar la actual 
alianza oficialista, aunque después se 
reponga una meramente electoral para 
la segunda vuelta.

Esas son las disquisiones de los 
socialistas, cualquiera sea el partido 
por el que opten. En el PPD, la idea de 
llevar a Lagos hasta el final es más 
consensual, aunque no unánime. Los 
parlamentarios, por ejemplo, podrían 
oponerse al ver amenazada su 
reelección. Otros saben que la DC no 
tardaría en aplicarles la etiqueta de 
"anti concertacionistas".

En el PS, hay varias posturas. La 
más clara es la que erige a la DC -por 
lo menos- un mecanismo de 
designación del candidato de la 
coalición en el que todos tengan algo 
que decir: una votación de las 
militancias, una convención o una 
decisión colectiva de las directivas de 
los partidos. Si Lagos pierde allí, dicen, 
lo hace de manera dignay democrática. 
Pero la imposición de la DC es algo que 
les resulta intragable.

Sin la presencia de ios socialistas, queda más 
expuesta la carencia de proyecto del PPD.

Otros creen que, aunque así 
suceda y Lagos pierda en vez de 
declinar su postulación, el precio será 
alto: la centroizquierda habrá perdido 
el instrumento que le permitiría el 
mejor impulso para crecer. Espe
cialmente si el próximo gobierno es de 
ocho años.

Lo que ambos partidos harán 
ahora es insistir en que "el mejor 
candidato de la Concertación" es Lagos, 
que esa es una opción tan legítima 
como cualquier otra. En suma, que 
Lagos es mejor que Frei. Para eso, 
Lagos deberá evitar proclamarse como 
lo hizo la semana pasada y guardar su 
di scurso para octubre, fecha fijada para 
su retiro del gabinete. Desde entonces 
a enero, fecha elegida por la DC para 
designar oficialmente a su candidato, 
el actual ministro correrá solo.

EL PPD SE ACHICA

La "ola" que inició Viera-Gallo es 
quizá uno de los remezones más fuertes 
que ha sufrido el PPD, para algunos 
sólo comparable al momento en que 
Lagos perdió la senaturía y el partido 
quedó sumido en la crisis eristencial 
más absoluta. Esos mismos son los 
que hoy recuerdan que si el PPD 
sobrevivió entonces, ahora es más 
factible que lo haga, puesto que además 
de tener una legitimación electoral 
nada de despreciable, saben lo que les 
hace falta.

Lo que sucede es que la apuesta 
del PPD de sobrevivir a costa de una 
diferenciación absoluta con el PS 
cohesiona a una parte de lo que es este 
partido, pero lo priva -que es el proceso 
iniciado la semana pasada- de su 
vertiente socialista, que es más 
orgánica, disciplinada y estructurada. 
Sin embargo, a la vez, hizo detonar 
dentro del pepedeísmo puro una suerte 
de lluvia de autocríticas, de demanda 
de planteamientos que apuntan en una 
sola dirección: dotar al partido de una 
consistencia política de la que hoy 
carece. De paso, terminar con el juego 
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de individualidades que opera dentro 
y que hace que el PPD resulte una 
buena plataforma de lanzamientos 
personales, pero no de construcción de 
un proyecto colectivo. Es esa la gran 
deuda de arrastre del PPD desde que 
decidió ser un partido y que ahora 
tomará más peso, aunque es difícil 
pronosticar que se solucione acer
tadamente.

Si esta autocrítica iba a venir de 
todas formas después de la elección 
municipal -sea porque se esperaban 
más votos, sea porque se demostró una 
insuficiente orgánica a nivel nacional, 
sea porque se cuestiona la forma en 
que la dirección encaró la campaña-, 
habría sido mejor hacerlo sin tener 
esta suerte de fuga por goteo que va a 
significar el separar definitivamente 
su militancia de la del PS.

Congreso, y a la que asistieron los 
parlamentarios doble militantes ("los 
salmones") Viera-Gallo y Jaime Gaz- 
muri, los ministros Enrique Correa y 
Carlos Ominami, los dirigentes 
Ricardo Núñez, Marcelo Schilling, Jo
sé Miguel Insunza y Ricardo Solari, 
entre otros, se analizó la candidatura 
de Viera-Gallo al PPD. La mayoría de 
los presentes -salvo algunas 
excepciones- cuestionó la viabilidad 
de esta operación por cuanto la actual 
directiva del partido ya la había 
estigmatizado como una "toma" del 
PPD por parte del PS, lo cual no iba 
sino a dificultar las relaciones entre 
ambas colectividades. Con ese ánimo 
se decidió citar a una nueva reunión 
para plantearle el tema a Ricardo 
Lagos.

Este encuentro se realizó el 8 de 

que competirán juntos. Pero sú 
operación para derrotar al escalón!smo 
incluye un componente más novedoso: 
Clodomiro Almeyda. Las diferencias 
de éste con el sector de Escalona (pese 
a que se agrupan en la línea más dura 
del PS) lo han hecho escuchar los 
planteamientos de los renovados. A 
través de Almeyda se pretende 
incorporar al senador Rolando 
Calderón y a su fuerza interna, a la 
misma lista. Si ello llega a ocurrir, el 
escalonismo se vería reducido en su 
poderío actual.

Por este lado, el candidato a la 
presidencia del PS es el diputado 
Camilo Escalona, a quien le acompaña 
Luis Maira.

Por el lado de los renovados, los 
más seguros candidatos son Ricardo 
Núñez o Germán Correa (tercerista^

Lagos deberá evitar proclamarse como lo hizo la semana 
pasada y guardar su discurso para octubre, fecha fijada para 
su retiro del gabinete. Desde entonces a enero, correrá solo.

Lo que un sector del PPD, el que 
debiera consolidarse ahora, siempre 
quiso fue esta separacióndel PS para 
terminar con la amenaza que para ellos 
significa la idea de la fusión. Pero la 
miopía que se les puede adjudicar 
proviene del hecho de que, sin la 
presencia délos socialistas, queda más 
expuesta su carencia de proyecto. Es 
ése el debate de fondo en el PPD. Lo 
planteó un grupo de militantes 
pepedeístas puros, ligados a los 
"Tortuga Ninja", el día antes de la 
renuncia formal de Viera Gallo. Lo 
planteó también el propio Jorge 
Schaulsohn, quien aparece en una 
dupla con Sergio Bitar para la directiva 
de esa colectividad, que se debe renovar 
en septiembre.

EL PS NEGOCIA SU DIRECTIVA
Si es efectivo o no que los 

socialistas renovados hicieron una 
especie de "llamado de la selva" a sus 
militantes del PPD para fortalecer esa 
opción con vista al próximo Congreso y 
elección de directiva interna, es algo 
que está por verse. Eso influyó en Viera- 
Gallo y en los restantes diputados que 
anunciarán en estos días su abandono 
del PPD. Pero lo cierto es que la forma 
de encarar el asunto del PPD se enfatizó 
apenas conocidos los cómputos 
municipales.

El miércoles 1° de julio, en una 
reunión nocturna realizada en el 

julio, y allí, como se sabe, el ministro 
de Educación propuso a Viera-Gallo 
que asumiera la primera vicepre
sidencia del PPD, en una lista con 
Bitar como presidente y Schaulsohn 
como secretario general. La posición 
del resto de la concurrencia, salvo 
Correa, Gazmuri y Schilling que 
mantuvieron la idea de que tenía que 
postular a la presidencia, fue poco 
clara.

Ese fue el momento que gatillo, 
en definitiva, la opción de Viera-Gallo, 
sumado a que sus posibilidades de 
sobrepasar a Bitar dentro del PPD no 
estaban nada de claras.

Así las cosas, el PS se aboca ahora 
a trabajar en su elección interna, fijada 
para noviembre.

El asunto éste no es menor. Hay 
dos sectores en competencia: el llamado 
de los renovados y el escalonismo que 
suma a un porcentaje considerable del 
comité central y que, si se toma a cada 
tendencia por separado, resultó 
mayoritario en el Congreso del 90.

Los renovados han ido sumando 
fuerzas a costa de operaciones en serie 
para lo cual ya poseen cierta 
experiencia. Hoy reúnen a lo que se 
denomina el "nuñismo", el tercerismo 
y el arratismo. Es decir, se unen las 
tres vertientes que el 90 se presentaron 
en dos listas separadas: la de Lagos y 
Núñez, y la de los "cascos azules" 
(arratistas y terceristas). Hoy dicen 

acompañados por representantes de 
las otras tendencias: de Viera-Gallo, 
Schilling o Alvaro Briones, Jaime Pérez 
de Arce o Solari, Martner o Jaime 
Estévez. El nombre de Ominami circula 
pero sin mucha base partidaria, dicen 
algunos socialistas, aunque es muy 
prematuro su descarte.

La operación de reclutar a 
Almeyda y a Calderón no está clara 
aún, porque hay disputas entre los 
renovados respecto de lo que signific^ 
dar a Almeyda un lugar en la direc ti 
dada su imagen de "ortodoxia . Su
mado al caso Honecker, "El Cloro es lo 
más alejado de los aires renovados que 
el sector quiere mostrar para derrotar 
a "la nueva izquierda". Algunos le 
buscan algún asiento senatorial y otros 
están, definitivamente, por dejarlo 
fuera. Y existe otro sector, ligado al 
arratismo, que busca un' gran acuerdo 
interno, en que esté el escalonismo 
incorporado. Todas estas operaciones 
verían recién esta semana alguna 
confirmación más clara.

En definitiva en lo que al PS 
atañe, ellos no tienen nada que explicar 
después de la definición de la doble 
militancia. Lo que lamentan algunos 
es haber perdido -nuevamente- la 
posibilidad de lograr la fusión. Pe
ro son más los que creen que esa no es 
una idea cancelada y que habrá un 
mejor momento para ponerla en 
práctica. L.D.
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US$ 40 millones para prebásica
Meta para antes del 2 mil es extender la subvención estatal 
al nivel de los 4 a 5 años, anunció ministro Lagos. 1 id

El ministro de FHiimrión DinnrJ/A t « ---- j- i. «El ministro de Educación, Ricardo La
gos, anunció ayer que el Gobierno inver
tirá más de 40 millones de dólares en la 

! educación preescolar en los próximos cin
co años, “gasto que no tiene parangón en 
este ámbito en Chile”, según afirmó.

Lagos presidió el acto central del tercer 
- simposio nacional “Una atención parvu

laria de calidad para el nuevo mundo”, or- 
ganizado por la Junta Nacional de Jardi- 
nes Infantiles (Junji) en el edificio Diego 

. Portales. La ceremonia también contó con 
la asistencia del subsecretario Raúl Allard, 

' y de la vicepresidenta ejecutiva de la Junji’ 
¡ María Victoria Peralta.

El secretario de Estado enfatizó que en- 
i tre marzo de 1990 y agosto de 1992 la co

bertura en educación preescolar ha au- 
; mentado de 54 mil a 80 mil niños, es decir, 
i en un 40 por ciento, porcentaje que aún es 
l ™yor si se consideran los aportes de las 
I ONG, Integra y otras instituciones. Con

juntamente ha mejorado la cobertura en 
útiles, mobiliario y alimentación, gracias a 
los aportes del Banco Mundial.

En marzo de 1994 existirá un pano
rama de cobertura y material absoluta
mente diferente del cuadro que había en 
marzo de 1990”, afirmó.

La autoridad mencionó, sin embargo,

"Paro de Afuch fue electoralista
Dijo rector de la U Denuncian un movimiento divisionista.

El rector de la Universi
dad de Chile doctor Jaime „ v, 1I1£U lcs pui ia MSO. 
Lavados, atribuyó carácter ciación de Funcionarios del 

Rector apoya carácter 
profesional del periodismo

El rector de la Universidad de Chile, Jaime Lavados 
apoyó ayer el carácter profesional del periodismo, el cuai 
se impone, dijo, debido a la situación cada día más espe
cializada que existe en el mundo de las comunicaciones.

Me parece cada vez más difícil que personas sin co
nocimiento ejerzan la labor periodística. Es más, nuestra 
misión es contribuir a la especialización de los profesio- 
na!es a través de cursos de perfeccionamiento y posgra
dos , dijo a LAS ULTIMAS NOTICIAS. 7 P S

El doctor Lavados precisó, sin embargo, que los medios 
de comunicación no deben cerrarse a la participación de 
la comumdad, a través de espacios como las cartas al di
rector o las entrevistas. Son dos planos que no se deben 
confundir, aclaró. Uno es la transformación de una infor
mación cualquiera en una noticia, lo que es una tarea téc
nica que pueden hacer los periodistas; y el otro es la in
corporación de la comunidad en los espacios que tienen 
los medios de comunicación con ese fin.

Lavados presidió la inauguración deí seminario “El pe
riodismo de las próximas decadas y la globalización de las 
comunicaciones , que culminará hoy.

En la ceremonia intervino el subsecretario general de 
Gobierno, Edgardo Riveros. Posteriormente participaron 
en un panel sobre la ética y el golpe noticioso los directo- 

eLa Segunda y La Epoca, Cristián Zegers y Emilio 
Filippi, respectivamente; la directora de la Escuela de Pe
riodismo de la UC, María José Lecaros; y el preiodista 
Mano Gómez López. Sobre los grandes desafíos del perio
dismo en las próximas décadas intervinieron Luis Alberto 
Ganderats, Nicolás Luco, Ignacio González y Mario Bo- 
ada.

que dichos logros no dejan satisfecho al 
Gobierno, el cual ha establecido una am
biciosa meta para “antes del año 2 mil”: 
extender la educación prebásica al área de 
los cuatro a cinco años como obligación 
estatal que da derecho a subvención. El 
anuncio arrancó aplausos de las centena
res de parvularias que repletaban la sala 2 
del edificio Diego Portales. El ministro re
cordó que actualmente la cobertura sub
vencionada sólo llega al nivel de los cinco 
a seis años.

Es una meta realista, que está al alcan
ce del país desde el punto de vista finan
ciero”, aseguró.

Lagos planteó cinco grandes desafíos 
que tiene la educación preescolar hoy en 
día para lograr una mejor calidad: desa
rrollar una pertinencia cultural que dife
rencie la educación que se entrega en el 
norte como en el sur; incorporar a los pa
dres en la educación parvularia; descen
tralizar el sistema y recuperar la autono
mía profesional del educador; establecer 
un puente entre la educación preescolar y 
la educación básica para facilitar el trán
sito del niño en el sistema; y crear un sis
tema de evaluación preescolar, similar a 
los que ya existen en la enseñanza básica y 
media.

electoralista al paro llevado 
a cabo el martes por la Aso-

plantel (Afuch), movimien
to que ayer proseguía en el 
hospital J.J. Aguirre.

Lavados dijo a la prensa 
que el paro había sido par
cial y que después de atar 
algunos cabos se lo expli
caba por las próximas elec
ciones que deberán definir 
la nueva directiva de la 
Afuch. Graficó el movi
miento con la siguiente fra
se: “Hay un grupo pequeño 
junto a la puerta y los de
más están trabajando en la 
oficina”.

Añadió que las motiva
ciones del paro habían ido 
cambiando a través del 
tiempo, lo que había con
fundido incluso a los pro
pios miembros de la Afuch. 
“¿Se dan cuenta —preguntó 
a los periodistas— que no 
hay ninguna petición eco
nómica?”

En tanto, el presidente de 
Afuch, Juan Carlos Jara, 
ofreció una conferencia de 
prensa en el frontis del hos
pital J.J. Aguirre, junto a la 
directiva de la organización. 
Denunció que el director de 
Planificación de la Univer
sidad, Patricio Basso, estaba 
formando un movimiento 
paralelo y divisionista al in
terior del personal no aca
démico.
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sobre atención parvularia.
Para mejorar su calidad futura 
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descentralización pedagogía 
metas que debe plantearaera^ 
KStro de educación. Ricardo 

LTpersonero de gobierno inauguró el 
tercer simposio nacional Una^

Nuevo 
EdTe’n el Centro de Convenciones 

“XKgos precisó que la cobertu^ 
ra dé la Junj?ha crecido en mas del 40

por ciento en un ano y j de 40
1993 habr ari «sector.
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a la tarea educauva; la descentran^ 
clon P?da.9.0?' iacasa al jardín infantil y 
»»¿A« 

í^ación^deHrabajo de las parvularias.
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